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СВЕРХЗАРПЛАТА ЗА СВЕРХРАБОТУ
Проблему нехватки кадров хотят решить 

за счет законной переработки 
Президент России подписал 

закон, уточняющий систему повы-
шенной оплаты за труд сверх нор-
мы. Документ этот был разработан 
правительством во исполнение по-
становления Конституционного суда. 
Но, как считают специалисты, его по-
явление именно сейчас неслучайно. 
Дело в том, что на отечественном 

рынке труда в настоящее время, 
как известно, сложилась острая не-
хватка кадров. Один из способов 
оперативно решить эту проблему 
— сверхурочные работы, которые, 
естественно, должны оплачиваться 
звонкой монетой. 
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В Москве покажут натовскую 
военную технику ВСУ

Более 30 образцов натовской военной техники, «за-
трофеенной» в ходе СВО, будут выставлены в Парке По-
беды на Поклонной горе. Москвичи и гости столицы увидят 
поставленное Киеву оружие из США, Великобритании, 
Германии, Франции, Турции, Швеции, Чехословакии, 
ЮАР, Финляндии, Австрии и даже Австралии.

Военный эксперт, глава Центра изучения военных и 
политических конфликтов Андрей Клинцевич, расска-
зал «МК», почему нецелесообразно выставлять военную 
технику НАТО у иностранных посольств, а также в каких 
условиях эту технику наши бойцы вывозят с поля боя.

Читайте 3-ю стр.

ПАРАД ТРОФЕЕВ СВО

В одной только Москве 24 апреля уза-
конят свои отношения более тысячи пар. 
Российские регионы не отстают, считая, 
что дата 24.04.2024 не только украсит 
штамп в паспорте, но и принесет удачу. 

Наши корреспонденты разделили 
радость новобрачных и узнали, как про-
исходят торжества, ведь красивая дата 
пришлась на будний день. 

Читайте 5-ю стр.

ГОРЬКО ОТ ШТАМПА КРАСИВОГО!

24.04.2024 
россияне устроили 
массовые свадьбы

МИНЗДРАВ, 
ВЫПЕЙ ЙОДУ! 

В России появились тревожные новости: 
горячо любимый народом спиртовой раствор 
йода внезапно оказался среди препаратов, 
подлежащих предметно-количественному 
учету (ПКУ) в системе мониторинга движения 
лекарственных препаратов (МДЛП), на кото-
рый ориентируются все аптеки страны.

В прошлом году мы удивлялись решению 
китайских властей о запрете продажи йода в 
аптеках. Случись такое у нас, россияне были 
бы лишены антисептика номер один. Йод 
мы используем везде и всегда: заливаем 
им раны, делаем сеточки при растяжениях, 
даже поливаем им огород от вредителей. 
Йод есть, без преувеличения, в аптечке 
каждого жителя страны, и хотя его анти-
септические свойства никогда и никем не 
были доказаны, это не мешает считать его 
главным средством для обеззараживания 
ран. В любой непонятной ситуации населе-
ние сметает йод наряду с туалетной бумагой, 
гречкой, спичками и солью. И вот теперь йод 
фактически приравняли к препаратам стро-
гого отпуска, таким как транквилизаторы и 
наркотические вещества. Что на практике 
означает, что продавать (и покупать) йод 
придется не просто по рецепту врача, а по 
особому рецепту, а аптека должна специ-
альным образом хранить сведения о про-
даже, а также обеспечивать особые условия 
хранения самому препарату. 
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Американская БМП «Брэдли».

СТАЛО ИЗВЕСТНО ОБ УХУДШЕНИИ 
СОСТОЯНИЯ МУЖА ПОПЛАВСКОЙ, 
ПОСТРАДАВШЕГО ОТ МИГРАНТА
Евгения Яковлева увезли в больницу
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Дежурная бригада: Мария УСОВА, Антон ЛОМА-
КИН, Юлия ГРИШИНА, Светлана РЕПИНА, Августин 

СЕВЕРИН, Лев СПЕРАНСКИЙ и др.

ПЕДАГОГ ВОСПИТЫВАЛА 
ДОШКОЛЬНИКОВ УДАРАМИ 

УКАЗКИ
Четырехлетняя вос-

питанница одного из са-
диков на северо-западе 
Москвы пожаловалась 
родителям на избиения 
воспитательницы. Со слов 
малышки, педагог била ее 
ногами, а также указкой 
по голове. 

Как стало известно 
«МК», на днях девочка 
пришла из детского сада 
с огромным синяком на 
ноге. На вопросы роди-
телей она ответила, что 
после дневной прогулки 
соскучилась по дому и за-
плакала. Воспитатель же 
в ответ сняла свою обувь 
и в раздевалке стала бить 
малышку ногами, нанося 
удары по коленям. Возму-
щенные москвичи обра-
тились в медучреждение, 
где врачи зафиксировали 
ушибы правого и левого 
коленных суставов.

По словам крохи, такое 
случалось и ранее, при-
чем не только с ней, но и с 
другими детьми. Девочка 
также вспомнила, что в 
течение двух лет педа-
гог запирала ее в кладов-
ке, пока вела занятие с 
другими детьми. Затем 
наставница требовала 
сдать творческую подел-
ку, а когда у ребенка не 
получалось — била указ-
кой по голове или таска-
ла за волосы. Малышка 

призналась, что боялась 
рассказать родителям, 
так как думала, что вос-
питатель ее снова по-
бьет. 

Девочка призналась, 
что больше не может это-
го терпеть. Ведь в первый 
год воспитатель била их 
ладошками, а теперь ста-
ла бить кулаками, пультом 
от телевизора и ногами. 
Кроме того, по словам ма-
лышки, в один из дней в 
наказание за некрасивый 
рисунок женщина посади-
ла ее на подоконник от-
крытого окна и заставляла 
там сидеть. 

Кстати, осенью прошло-
го года с этим воспита-
телем уже был скандал. 
Женщину пытались при-
звать к ответу родители 
мальчика, который стал 
приходить домой весь в 
синяках. Родители за-
подозрили, что сына из-
бивают в детском саду, 
требовали увольнения пе-
дагога, но тогда конфликт 
замяли.

Кстати, два ребенка уже 
ушли из группы. А психо-
логи, к которым обрати-
лись родители одного из 
мальчиков, подтвердили, 
что ребенок подвергается 
избиению в детском саду. 
Инспектора по делам не-
совершеннолетних нача-
ли проверку.

МОСКВИЧКЕ ПРИШЛОСЬ В СУДЕ ДОКАЗЫВАТЬ ФАКТ 
СВОЕГО РОЖДЕНИЯ РАДИ МЕСТА НА КЛАДБИЩЕ

Дойти до высшей судеб-
ной инстанции пришлось 
жительнице столицы для 
того, чтобы суд обязал ор-
ганы ЗАГС восстановить 
запись акта о ее рожде-
нии. 

В марте 2023 года мо-
сквичка обратилась в Пе-
ровский районный суд с 
заявлением об установ-
лении факта своего рож-
дения. Ситуация может 
показаться абсурдной, 
если не учесть того, что 
установление этого фак-
та заявительнице было 
необходимо для под-
тверждения родственных 
отношений с умершими 
родителями и захороне-
ния в будущем на род-
ственном месте.

Дело в том, что свое 
свидетельство о рожде-
нии она давно потеряла и 
какое-то время не вспоми-
нала о нем за ненадобно-
стью. В то же время свиде-
тельство — единственный 
документ, подтверждаю-
щий, что она дочь своих 
родителей. Когда женщи-
на решила позаботиться 
о том, чтобы быть похо-
роненной рядом с ними 
на Николо-Архангельском 
кладбище, она и обнару-
жила пропажу. Когда она 
обратилась в МФЦ, а по-
том и в ЗАГС, то выясни-
ла, что запись акта о ее 
рождении утрачена. 

Перовский районный 
суд в принятии заявле-
ния гражданке отказал. 

В апелляционной и кас-
сационной инстанциях ей 
также отказали. Верхов-
ный суд не согласился с 
коллегами. В высшей ин-
станции указали, что за-
кон «О погребении и похо-
ронном деле» гарантирует 
каждому человеку после 
смерти погребение с уче-
том его волеизъявления и 
предоставление бесплат-
ного места на кладбище 
или в колумбарии. 

С учетом этого вывод 
судов о том, что заявле-
ние об установлении факта 
рождения не может быть 
рассмотрено, неверен. 
Иначе будет попрано за-
конное право москвички 
покоиться в будущем ря-
дом с родителями. 

МАШИНУ РИТУАЛЬНОГО 
КОНСУЛЬТАНТА СОЖГЛИ 

КОНКУРЕНТЫ?
Автомо-

б и л ь  с о -
трудницы 
ритуальной 
фирмы по-
страдал от 
рук неиз-
вестных под-
жигателей в 
городском 
округе Бала-
шиха. Пламя перекинулось 
на две рядом стоящие ма-
шины — они также выгоре-
ли дотла.

Как выяснил «МК», под-
жог автомобилей произо-
шел возле одной из много-
этажек в деревне Черное в 
ночь на 23 апреля. Двое не-
известных, которые попали 
на камеры видеонаблюде-
ния, целенаправленно по-
дошли к припаркованному 
«Мицубиси», облили легко-
вушку горючей жидкостью, 
подожгли и убежали. Вско-
ре пламя перекинулось на 
еще две припаркованные 
рядом машины — в итоге 
стоявшие по соседству 
«Ниссан» и «Лада» сгорели 
полностью.

Выяснилось, что «Ми-
цубиси» оформлена на 
местного жителя, но по 
факту на ней ездит его 40-
летняя супруга — консуль-
тант организации в сфере 
ритуальных услуг. Одна 
из основных версий под-
жога — профессиональная 

деятельность женщины.
— У меня никаких кон-

фликтов ни с кем не было. 
Тем не менее полагаю, что 
поджог был направлен 
именно на мою машину 
из-за того, что я кому-то 
на работе перешла дорогу. 
Очень жаль соседей, ма-
шины которых также по-
страдали. Скорее всего, 
это какие-то недобросо-
вестные конкуренты, част-
ные компании, которые 
часто «шакалят» на рынке 
и гребут деньги с убитых 
горем родственников. 

По словам пострадав-
шей, сумма ущерба со-
ставляет 1 миллион 400 
тысяч рублей. Автомобиль 
был застрахован по ОСА-
ГО, однако случившееся 
ЧП не входит в страховой 
случай.

Подмосковные следо-
ватели по факту поджога 
автомобилей возбудили 
уголовное дело по статье 
«Умышленные уничтоже-
ние или повреждение иму-
щества».

ЛЮБИТЕЛИ ФЕЙЕРВЕРКА ЕДВА 
НЕ ПОГИБЛИ, УСТРОИВ ВЗРЫВ 

ПАТРОНА ПРОТИВОГАЗА
Осколочные ранения 

получили четверо жите-
лей городского округа 
Лотошино, которые по-
дожгли составную часть 
противогаза ради эффект-
ного зрелища в ночь на 24 
апреля.

Как выяснил «МК», ин-
цидент произошел около 
полуночи. Прибывшие 
на место происшествия 
сотрудники экстренных 
служб обнаружили на ме-
сте четырех молодых лю-
дей. С травмами от оскол-
ков и переломами они 
были госпитализированы. 
Сначала пострадавшие 
пояснили, что проходили 
мимо, увидели, как на зем-
ле что-то тлеет, подошли, 
и прогремел взрыв. Но 
позднее они признались 
сотрудникам спецслужб, 
что взрыв произошел по 
их вине.

Среди раненых были 
трое родственников — два 
брата 25 и 22 лет от роду и 
их двоюродный 18-летний 
брат. Самый старший яв-
ляется инвалидом с дет-
ства, двое других трудятся 
в сетевом универмаге и 
ресторане быстрого пи-
тания. С ними была еще 
одна девушка и двое пар-
ней — все ровесники. Из их 
откровений следует, что 
компания вечером гуля-
ла вместе в микрорайоне, 
где живет один из постра-
давших. Один из молодых 
людей и его приятель по 
прозвищу Тузик откуда-то 
принесли часть противо-
газа. Как впоследствии 

выяснилось, это был так 
называемый регенератив-
ный патрон (обеспечивает 
получение кислорода для 
дыхания, а также погло-
щение углекислого газа и 
влаги из вдыхаемого воз-
духа). От взрывов подоб-
ных патронов пострадали 
десятки неосмотритель-
ных людей по всей стране. 
Молодые люди пояснили, 
что видели, как такие же 
составляющие красиво 
горят (внутри находится 
вещество, которое подле-
жит специальной утилиза-
ции), и захотели устроить 
эффектное зрелище. Уже 
позднее ребята расска-
зали следователям, что 
такие патроны они находи-
ли на территории одного 
из заброшенных домов не 
один раз, а противогазы 
там валяются еще со вре-
мен СССР.

Поджигать «фейерверк» 
вызвались самые старшие 
— три брата, они и по-
страдали больше всех. У 
одного из них переломы 
обеих ног — врачи сдела-
ли операцию и поставили 
аппарат Илизарова. Но, 
как отметили эксперты, 
все могло закончиться го-
раздо печальнее: любите-
лей файер-шоу спасло то, 
что они стояли на плитах и 
эпицентр взрыва находил-
ся уровнем ниже. В про-
тивном случае все осколки 
бы полетели выше и мог-
ли травмировать области 
жизненно важных органов 
и головы участников ноч-
ного безрассудства.

ПЕНСИОНЕРКА НОСИЛА В СЕБЕ ОРЕХОВУЮ СКОРЛУПУ, 
ПОКА НЕ НАЧАЛА ЗАДЫХАТЬСЯ

Скорлупу от фисташ-
ки больше года носила в 
своих бронхах 64-летняя 
жительница Лобни. Но 
потом организм как буд-
то распознал инородные 
предметы и начал их из-
гонять — с приступами 
удушья женщина попала 
в стационар.

Как стало известно «МК», 
медики немало удивились, 
когда рентген показал два 
симметричных овальных 

предмета в дыхательных 
органах пациентки. Но га-
дать, что это такое, долго 
не пришлось — пенсио-
нерка вспомнила, что про-
шлым летом подавилась 
орехами и очень долго не 
могла прокашляться.

Сложность ситуации 
заключалась в том, что 
инородные тела вросли в 
слизистую бронхов. По-
сле бронхоскопии меди-
ки при помощи эндоскопа 

извлекли из 
правого и ле-
вого бронхов 
инородные тела 
— 2 скорлупы от 
фисташки. Для 
снятия отека 
со слизистой 
бронхов па-
циентке была 
назначена про-
тивовоспалительная те-
рапия. Врач-эндоскопист 
Лобненской больницы 

Максим Мокшанов рас-
сказал, что больная про-
вела в больнице не больше 
суток.

УТИНЫЕ ДОМИКИ УСТАНОВИЛИ ДЛЯ ТЕХ, 
КТО СКОРО ВЫЛУПИТСЯ

Деревянные плавучие 
домики для уток начали 

появляться на 
столичных во-
доемах. Их уста-
навливают с по-
мощью якорей в 
местах, где чаще 
всего собираются 
водоплавающие.

Как стало из-
вестно «МК», ма-
ленькие приста-

нища нужны не столько 
взрослым особям, сколько 

их будущим птенцам, ко-
торым после долгих тре-
нировочных заплывов 
очень понадобятся эти 
укромные уголки. Там 
малыши будут отдыхать, 
переводить дух и наби-
раться сил.

Всего к лету на водоемах 
города планируют устано-
вить около 200 домиков 
— это на 50 штук больше, 
чем в прошлом году. 

ПОДРОСТОК РЕШИЛСЯ НА СУИЦИД ПОСЛЕ 
РАЗГОВОРА С ОТЦОМ НА ТЕМУ НАРКОТИКОВ

Семиклассник чудом вы-
жил после попытки самоу-
бийства на западе Москвы 
вечером 23 апреля. 

Как стало известно «МК», 
за несколько дней до жут-
кого случая 39-летнему 
отцу, уроженцу Таджики-
стана, от преподавателей 
и тренера 14-летнего сына 
стали приходить сообще-
ния о плохой успеваемо-
сти ребенка, а также об 
употреблении сыном не-
известных веществ. Ве-
чером 23 апреля, когда 
сын вернулся с вечерней 
тренировки по вольной 

борьбе, за ужином отец 
стал расспрашивать его о 
проблемах в школе. Парень 
отвечал нехотя, поэтому в 
какой-то момент терпение 
мужчины закончилось, и 
он попросил своего от-
прыска разблокировать 
телефон. Отец хотел про-
верить переписки с одно-
классниками. После про-
чтения нескольких групп 
мужчина удостоверился, 
что сын действительно 
стал курить и употреблять 
неизвестные вещества в 
таблетках. После разъяс-
нительной беседы вместе 

с телефоном сына в руках 
он уехал на автомойку. 
Остальные родственники 
разошлись по своим ком-
натам. «Скорую помощь» 
вызвали очевидцы. Паци-
ента с многочисленными 
травмами и переломами 
бедра и ребер доставили 
в реанимацию. На данный 
момент состояние мальчи-
ка оценивается как тяже-
лое, однако уже несколько 
раз больной приходил в 
себя и разговаривал с вра-
чами. В ближайшее время 
ему будет проведена опе-
рация.

telegram:@mk_srochno

Сгоревшие машины.
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В конце прошлого года министр юстиции Кон-
стантин Чуйченко и председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко обратили внимание, 
что одежда у арестантов, мягко говоря, не совсем 
современная, да еще и депрессивного цвета. По-
сле этого в Минюсте создали рабочую группу (ав-
тор этих строк вошла в нее), которая предложила 
варианты «обновок». И вот в эту среду, 24 апреля 
2024 года, ФСИН презентовала новую форму.

Пижамы, шорты, домашние халаты, шарфы... 
Легинсы вместо шерстяных колготок, шапки зим-
ние вместо полушерстяных платков... Все это 
появится в российских колониях не сразу (ибо 
финансирования недостаточно), но уже в ближай-
шее время в качестве эксперимента «переоденут» 
одно из учреждений. 

Читайте 5-ю стр.

АРЕСТАНТАМ ПОМЕНЯЮТ ГАРДЕРОБ
Специальный корреспондент «МК» приняла 

участие в разработке новых вариантов одежды 
для заключенных
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СВЕРХЗАРПЛАТА 
ЗА СВЕРХРАБОТУ
c 1-й стр.

Согласно закону сверхурочная 
работа будет оплачиваться в 
соответствии с действующими 
у данного работодателя систе-

мами оплаты труда. Включая компенсаци-
онные и стимулирующие выплаты: за первые 
два часа работы не менее чем в полуторном 
размере. А за последующие часы не менее 
чем в двойном размере. Звучит прекрасно: 
хотите от наемных сотрудников сверхрабо-
ты? Тогда платите за нее сверхзарплату, 
господа работодатели! Но, как известно, в 
реальной жизни так происходит далеко не 
всегда. Чаще работодатели почему-то ис-
пользуют в отношении своего персонала 
бессмертный лозунг «Денег нет, но вы 
держитесь!»

Между тем безработица в России по ито-
гам 2023 года находится на рекордно низком 
уровне 2,8%. И это знак беды: буквально все 
отрасли экономики нуждаются в кадрах. Экс-
перты прогнозируют, что к 2030 году рост 
дефицита на рынке труда увеличится еще на 
пару-тройку миллионов человек. По мано-
вению волшебной палочки дополнительные 
работники ниоткуда не возьмутся. Поэтому 
особой альтернативы для сверхурочной ра-
боты нет. В данной ситуации самое время 
«заколачивать» деньги, нарабатывая «лиш-
ние» часы.

Неслучайно РСПП (Российский союз про-
мышленников и предпринимателей), главное 
объединение работодателей в нашей стране, 
официально поставил вопрос об изменении 
норм Трудового кодекса — разрешить приме-
нять в большем объеме сверхурочные работы. 
В частности, РСПП предложил установить 
возможность увеличения количества дней 
сверхурочной работы подряд (на данный мо-
мент Трудовой кодекс запрещает переработки 
по 4 часа в течение двух дней подряд).

Член Совета Конфедерации труда Рос-
сии, бывший замминистра труда РФ Павел 
Кудюкин считает, что это экстенсивный путь 
развития.

— Вместо внедрения современных тех-
нологий, — поясняет он, — мы идем по пути 
наименьшего сопротивления, увеличиваем 
трудовую нагрузку на граждан. Тогда как ис-
пользование инновационных решений по-
зволило бы нам выполнять большой объем 
работы меньшими силами.

— Внедрение передовых технологий 
— процесс не быстрый, а затыкать дыры 
на производстве из-за дефицита кадров 
надо уже сейчас. Может быть, поэтому и 
появился закон, регулирующий оплату 
сверхурочных работ?

— Здесь два аспекта. Первый: как сверху-
рочные работы регулирует законодательство? 
Законом четко определено, что оплата первых 
двух часов переработки производится не ме-
нее чем в полуторном размере. А если более 
двух часов, то в двойном.

Такие требования работодателям выдви-
гаются, чтобы у них не было стимула широко 
пользоваться сверхурочкой, злоупотреблять 
ею, чтобы это было просто экономически 
невыгодно.

Второй момент: как обстоят дела с по-
добной оплатой в реальной жизни? На са-
мом деле далеко не все работодатели эту 
переработку оплачивают. На то имеются свои 
лазейки в законе. Например, реальная пере-
работка не считается сверхурочкой, если 
это внутреннее совместительство. То есть, 
оставаясь на рабочем месте после 8 часов 
работы, специалист как бы добровольно при-
нимает на себя дополнительные обязанности. 
Это, конечно, фикция. По факту человек вы-
полняет свои обязанности с увеличенным 
рабочим днем.

Такая система особенно распространена 
в бюджетной сфере — в здравоохранении и 
образовании. Там многие трудятся на 1,5–2 
ставки, и это не считается сверхурочкой и, 
естественно, не оплачивается в повышенном 
размере.

В торговле и сфере услуг то же самое, 
рабочий день часто по 12 часов. Применяют-
ся какие-то накопительные режимы, что-то 
считается, но, можно сказать, без какой-то 
ощутимой дополнительной оплаты.

— Но сейчас, после закона, подпи-
санного президентом страны, ситуация 
с оплатой переработки изменится? 

— Не уверен. Строгость законов в нашей 
стране, как известно, компенсируются необя-
зательностью их исполнения.

— Но в таком случае работник, навер-
ное, за нарушение своих прав может куда-
то пожаловаться. Кто его защитит?

— Может пожаловаться и в профсоюз, 
и в трудовую инспекцию, и в суд. Но мы же 
понимаем, что после этого он недолго про-
работает. Многие ли работодатели потерпят 
нелояльного сотрудника? А рисковать своим 
рабочим местом ради нескольких тысяч до-
полнительных рублей, наверное, готовы не-
многие. Поэтому трудовое законодательство 
и права работников сплошь и рядом наруша-
ются. Предполагаю, что принципиально со 
сверхурочными в стране тоже ничего не из-
менится: как их не платили по старым нормам, 
так не будут платить и по новым.

Владимир ЧУПРИН.

Генпрокурор Игорь Краснов 
говорил с сенаторами 
«без лакировки»
«Не лучшим образом обстоят дела и 
с…» — эту фразу генпрокурора Игоря 
Краснова, которая в среду из его уст 
звучала не единожды с трибуны Сов-
феда, продолжить можно в принци-
пе чем угодно. За время своего еже-
годного доклада перед сенаторами 
глава Генпрокуратуры прошелся по 
всем российским бедам: дорогам, 
потопам, травле в школах, казно-
крадству и разгильдяйству. О том, 
чье конкретно разгильдяйство лежит 
в основе проблем, Краснов тоже 
рассказал.

Доклад генпрокурора в этот раз ока-
зался жестким: «У каждой аварии есть имя, 
фамилия и должность». Фамилий он не на-
зывал. Зато называл должности.

Отдельно остановился глава Генпроку-
ратуры на водоемах. 

— Из одной тысячи пятая часть гидроло-
гических постов на момент проверки в 2023 
году вообще не работала. Средства измере-
ния воды при прогнозировании паводка не 
использовались, — сообщил Игорь Краснов 
и сделал небольшую паузу. — Пускай все 
сенаторы оценят масштаб произошедшего. 
Как можно было бы избежать трагедии в 
Орске? Да просто использовать средства 
измерения и делать прогнозы. 

Говоря о большой воде, генпрокурор 
совершенно не был намерен лить воду. Он 
четко и с конкретными должностями указал, 
кому мы обязаны паводками этой весной.

— От министра природных ресурсов и 
руководителя Росгидромета в январе те-
кущего года мною потребовано устранить 
нарушения. Однако принятые ими меры ока-
зались неэффективными и недостаточными. 
Отсутствие информации о притоке воды в 
ответственный момент не позволило предот-
вратить глобальное затопление террито-
рий нескольких регионов. Это стало одной 
из причин чрезвычайного происшествия. 
Пострадали десятки тысяч людей. Их иму-
ществу, экономике нанесен значительный 

ущерб, который еще предстоит оценить, — 
заявил Игорь Краснов.

Так что репутация чиновников, прово-
ронивших потоп, была изрядно подмочена, 
особенно в преддверии формирования но-
вого состава кабмина.

Но Краснов на этом не остановил-
ся: «О ситуации мною доложено главе 
государства».

Красной линией через все выступле-
ние генпрокурора прошла тема коррупции. 
Краснов подчеркнул: случаи казнокрадства 
в России не искоренены. В 2023 году по ма-
териалам проверок возбуждено 719 уголов-
ных дел. Общий ущерб по ним превышает 
1 млрд рублей. Почти 50 тысяч чиновников 
привлечены к дисциплинарной ответствен-
ности за коррупционные действия в прошлом 
году. Свыше 500 уволены в связи с утратой 
доверия. 

Не устраивает прокуроров и ситуация с 
проверками бизнеса. Плановые проводить 
нельзя. Мораторий. Но внеплановые-то мож-
но! А не проверять некоторые чиновники не 
могут, у них руки чешутся (преимущественно, 
видимо, правая). Вот они и ищут с фонарем 
в солнечный день и находят у предпринима-
телей «индикаторы риска», чтобы заявиться 
с инспекцией. Так делать нельзя, уверены в 
Генпрокуратуре. 

В системе госзакупок тоже немало 
ушлых деятелей. Они, по словам Красно-
ва, взяли на вооружение схему с закупкой у 
единственного поставщика и применяют ее 
повсюду. Изначально механизм был создан 

как ответ на санкции. Но предприимчивые 
индивиды из чиновничьей среды «отвечают» 
даже там, где никто не спрашивал. 

Отдельно Игорь Краснов остановился на 
оборонке. Предложил предоставлять про-
курорам сведения о банковских операциях с 
деньгами, выделенными на гособоронзаказ. 
Излишне объяснять, зачем это нужно. 

Не обошел стороной генпрокурор и еще 
одну исконную нашу национальную беду — 
дороги. Краснов даже интонационно выде-
лил «общественный транспорт с тотальным 
износом», говоря о ситуации в некоторых 
регионах. 

К «большому брату» — автоматическим 
камерам — у автомобилистов претензий на-
копилось немало, отметил генпрокурор.

— Ненадлежащая работа автоматиче-
ских комплексов приводит к массовому при-
влечению к ответственности невиновных лиц, 
с одной стороны, и невозможности примене-
ния взыскания к истинным нарушителям — с 
другой, — подчеркнул Игорь Краснов. 

Про парковки он тоже сказал. «По по-
ручению главы государства дана оценка 
осуществлению парковочной деятельности». 
На этой фразе кто-то ответственный за эту 
самую деятельность наверняка потянулся к 
аптечке в поисках валидола. 

— В большинстве субъектов эти вопросы 
оставались неурегулированными, что при-
вело к массовому ущемлению интересов 
автовладельцев и в первую очередь инвали-
дов, — заявил Краснов. — Выявлены полное 
отсутствие реализованного парковочного 
пространства в жилых массивах и множе-
ственные случаи уклонения застройщиков 
жилья от отведения машино-мест.

Вот так тонко, в одном тезисе от генпро-
курора стали братьями по несчастью Мин-
строй и Минтранс. Что со всем этим теперь 
делать, решать Михаилу Мишустину — его 
Игорь Краснов о ситуации с парковками уже 
уведомил.

Оптика Генпрокуратуры направлена еще 
на огромное число проблем: от травли в 
школах (здесь Краснов призвал создать ме-
диативные технологии) до выплат участникам 
СВО (в воинских частях на фронте с Интер-
нетом туго, но даже в тылу ответственные 
чиновники порой тормозят с выплатами). 

Сенаторам доклад Игоря Краснова 
понравился. 

— Ничего не скрывается, ничего не лаки-
руется, — похвалила генпрокурора Валенти-
на Матвиенко и добавила: у Игоря Краснова 
все под контролем.

Татьяна АНТОНОВА.

ПАВОДОК: 
ИНДЕКСАЦИЯ 
УБЫТКОВ
Путин приказал губернатору 
Паслеру лично утешать 
многодетную мать
Владимир Путин провел уже третье 
совещание по паводкам и анонси-
ровал четвертое. На нем обсудят не 
только ситуацию в пострадавших 
регионах, но и меры по предотвра-
щению затоплений. Дамбы, как из-
вестно, не смогли защитить города 
от большой воды. Самая тяжелая 
ситуация по-прежнему в Орске: из 
400 тыс. заявок на матпомощь удо-
влетворены только 46 тыс. Мест-
ные власти утверждают, что люди 
решили воспользоваться режимом 
федеральной ЧС, чтобы получить 
деньги, хотя далеко не все из них 
реально пострадали. 

Очередное совещание по паводкам, 
которое провел Владимир Путин, не огра-
ничилось цифрами, демонстрирующими 
масштаб бедствия. Губернаторы и присое-
динившиеся к ним главы муниципалитетов 
наконец-то озвучили конкретные пробле-
мы. Большинство из них, как и следовало 
ожидать, связано с деньгами. Собственных 
средств, чтобы закрыть все образовавшиеся 
бреши, регионам, понятное дело, не хватает. 
А режим федеральной ЧС, гарантирующий 
помощь госбюджета, объявила только Орен-
бургская область. «Мы регион дотационный», 
— напомнил Владимиру Путину губернатор 
Курганской области Вадим Шумков и попро-
сил выделить 4 млрд руб. на компенсацию 
уже понесенных и будущих расходов. 

При этом Шумков так самозабвенно рас-
хваливал главу МЧС Александра Куренкова, 
который всех успел спасти, и главу Минстроя 
Ирека Файзуллина, который уже все посчи-
тал, что нарвался на замечание президента. 
«Вы, конечно, человек опытный, всех на-
чальников упомянули. Всех наградим, всех 
отметим. Но сначала надо работу сделать, 
а потом коврижки распределять», — осадил 
губернатора ВВП. 

Глава государства обратил внимание, 
что в докладах чиновников одни цифры не 

бьются с другими. Например, в Оренбургской 
области граждане подали 400 тыс. заявок на 
финансовую помощь, а выплаты получили 
только 46 тыс. человек. Губернатор Паслер 
объяснил, что все дело... в режиме федераль-
ной ЧС. Он-де позволяет подаваться на по-
мощь не только тем, кто реально пострадал 
от подтопления, но и всем проживающим 
в зоне ЧС. «Приходится проводить разъ-
яснительную работу», — вздохнул Паслер. 
«А зачем вы принимаете такие заявления, 
— резонно поинтересовался Путин. — Если 
заявление принято, то человек ждет соответ-
ствующей реакции. Разберитесь с этим». 

Президент напомнил, что размер еди-
новременной материальной помощи (10 тыс. 
руб.), а также компенсаций за частичную 
(50 тыс. руб.) и полную потерю имущества 
(100 тыс. руб.) для пострадавших в ЧС был 
установлен в 2008 году и с тех пор не индек-
сировался. «Сейчас 2024-й! Прошу соот-
ветствующие ведомства к этому вернуться 
и проиндексировать», — заявил Путин. По 
какой формуле должна проводиться индек-
сация, он не уточнил. (Для справки: с января 
2008 года по апрель 2024 года рост цен со-
ставил 228%.) А вот какое именно имущество 
должно быть утраченным, чтобы у человека 
возникло право на компенсацию, по мнению 
президента, значения не имеет. «Что там 
считать: попадает туда стиральная машина 
или не попадает? Нужно отменить этот пере-
чень и все!» — распорядился ВВП. 

Более сложный вопрос поднял в сво-
ем выступлении мэр Орска. По его словам, 
участие в программах соцподдержки вышло 
боком некоторым жителям города. Купив 
по семейной ипотеке или за средства мат-
капитала второе жилье, они автоматически 
лишились права на компенсацию за утрату 
первого жилья, пострадавшего или полно-
стью уничтоженного паводком. Такая же си-
туация у многодетной семьи орчан, каждый 

из 8 членов которой имел небольшую долю во 
«второй» городской квартире. «Материнский 
капитал тут ни при чем!» — возразил Путин. 
Он призвал региональных чиновников «по-
внимательнее посмотреть» на поднятый мэ-
ром Орска вопрос и решить его неформально. 
Успокаивать многодетную мать будет лично 
губернатор: Путин попросил сегодня же пере-
дать Паслеру ее телефон. Что касается ком-
пенсаций на восстановление жилья, то они 
также будут проиндексированы. Президент 
поручил определить реальную стоимость 
капремонта одного квадратного метра жил-
площади и пересмотреть существующие нор-
мативы. Сейчас они — 7000 руб. за кв. м.

В своих докладах губернаторы сообща-
ли: особое внимание в нынешней ситуации 
уделяется семьям участников СВО. В Кур-
ганской области, по словам губернатора 
Шумкова, они даже получат «дополнитель-
ную помощь по особому порядку». Владимир 
Путин попросил «не проходить мимо» семей 
с детьми и пенсионеров. У последних тоже 
есть второе жилье, купленное для детей и 
внуков на скопленную «денюжку», а значит, 
они могут остаться без компенсаций. Этого, 
по мнению президента, допустить нельзя. 

Путин подчеркнул: в России создана 
уникальная система поддержки постра-
давших от ЧС, не зависящая, как в других 
странах, от наличия страховки и страховых 
выплат. И отказываться от нее государство 
не собирается — только совершенствовать 
и развивать. Министр финансов Антон Си-
луанов подтвердил, что средства на лик-
видацию последствий паводков и выплаты 
гражданам зарезервированы. Однако, по 
мнению министра, неплохо было бы ограни-
чить строительство в зонах, где есть риски 
подтоплений. Впрочем, этот вопрос подни-
мается на кремлевских совещаниях далеко 
не в первый раз. 

Елена ЕГОРОВА.

МЕРА ПРЕСЕЧЕНИЯ
Высокопоставленного военного 
чиновника арестовали 
на два месяца
Заместитель министра обороны 
РФ Тимур Иванов, обвиняемый во 
взяточничестве в особо крупном раз-
мере, в среду, 24 апреля, был аре-
стован Басманным районным судом 
на два месяца. Суд отправил в СИЗО 
еще одного фигуранта дела, Сергея 
Бородина. По версии обвинения, они 
вступили в сговор с третьими лицами 
для получения взятки «в виде оказа-
ния услуг имущественного характера 
при проведении подрядных и субпо-
дрядных работ» для нужд Миноборо-
ны. Адвокаты Иванова заявили, что 
просили для своего подзащитного 

домашний арест и обжалуют арест в 
вышестоящей инстанции.

Напомним, о задержании высокопостав-
ленного чиновника стало известно поздно 

вечером во вторник, 23 апреля. Еще днем 
Иванов присутствовал на заседании военной 
коллегии.

«По делу заместителя министра обо-
роны РФ Тимура Иванова, задержанного во 
вторник по статье о получении взятки (часть 
6 статьи 290 УК), проводятся необходимые 
следственные действия», — сообщил След-
ственный комитет РФ.

Как сообщил официальный представи-
тель Кремля Дмитрий Песков, Президенту 
России Владимиру Путину было доложено 
о задержании, заранее также был постав-
лен в известность министр обороны Сергей 
Шойгу.

Рано утром 24 апреля в Басманный суд 
поступило ходатайство следствия о заключе-
нии под стражу Иванова, а также еще одного 
фигуранта дела, предпринимателя Сергея 
Бородина. Второго фигуранта дела след-
ствие считает близким другом замминистра, 
его фирма исполняла госконтракты мини-
стерства. Как сообщили в Басманном суде, 
по версии следователей, Иванов и Бородин 

вступили в сговор с третьими лицами для 
получения взятки «в виде оказания услуг 
имущественного характера при проведении 
подрядных и субподрядных работ для нужд 
Министерства обороны».

Примечательно, что на процесс по из-
бранию меры пресечения Иванова привезли 
в генеральской форме. Переодеться обви-
няемый смог только после окончания засе-
дания. В СИЗО арестованный уехал уже в 
белой рубашке.

На судебном заседании Иванов свою 
вину не признал. Его защита просила избрать 
доверителю менее суровую меру пресече-
ния, не связанную с лишением свободы, — 
домашний арест или запрет определенных 
действий. Как сообщил один из адвокатов, 
свою просьбу они мотивировали в том числе 
наличием детей у их доверителя. Однако 
ходатайство было подано в устной форме 
— у защиты не было времени, чтобы собрать 
соответствующие документы, доказывающее 
отцовство.

«Все три защитника, которые находились 

в суде, просили меру пресечения, не связан-
ную с заключением под стражу. В данном 
случае у нас не было даже времени подго-
товиться, чтобы просить залог, просить его 
впустую, без внесения этой суммы на депозит, 
бесполезно, у нас промежуток между предъ-
явлением обвинения и судебным заседанием 
составлял несколько часов», — сказал одни из 
адвокатов журналистам РИА Новости.

Еще один адвокат, Мурад Мусаев, в раз-
говоре с РИА Новости опроверг слухи, что в 
деле присутствует госизмена. Напомним, что 
эта версия всплыла в день ареста чиновника. 
«Никаких других обвинений, кроме объявлен-
ного обвинения во взятке, там нет», — сказал 
он, отказавшись давать другие комментарии, 
объяснив это адвокатской тайной.

Дмитрия Песков также прокомментиро-
вал эту информацию, назвав ее «различны-
ми перетолками»: «Здесь, конечно же, нужно 
ориентироваться на официальную инфор-
мацию. Тем более идет следствие. И все эти 
рассуждения — не что иное, как спекуляции 
вокруг этого дела. Нужно ориентироваться на 

информацию от следственных органов. И, ко-
нечно, в конечном итоге на решение суда».

Защита Иванова сообщила, что обжалует 
его арест по делу о получении взятки.

Тимур Иванов, герой Луганской народ-
ной республики (2022). Награжден орденом 
«За заслуги перед Отечеством» III и IV сте-
пеней, медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» I степени, другими медалями. 
Лауреат премии Правительства Российской 
Федерации в области науки и техники 2011 
года. Заслуженный строитель Российской 
Федерации. Почетный работник топливно-
энергетического комплекса. Член наблюда-
тельного совета ЦСКА.

В 2012 году Иванов работал зампредом 
правительства Московской области. С 2013-
го по 2016-й — генеральным директором 
АО «Оборонстрой». В мае 2016 года Указом 
Президента РФ его назначили заместителем 
министра обороны. В частности, чиновник 
курировал работу военно-строительного 
комплекса.

Дарья ФЕДОТОВА.
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Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

Японский художник Раку Иноуэ создает удивительно красивые миниатюрные скульптуры, 
используя только природные материалы — листья, веточки, цветы, овощи, фрукты и зе-
лень. Необычные маленькие шедевры вдохновлены традиционным японским искусством 
— икебаной и, как ни странно, внезапным усилением ветра. Художнику нравится не толь-
ко полученный результат, но и сам процесс создания скульптур. Он находит его очень 
успокаивающим и терапевтическим, особенно по утрам. По его словам, вдохновили его 
на творчество рассыпанные по двору лепестки розового куста.
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«ЛИТЕРАТУРНАЯ ГАЗЕТА»: СТО ЛЕТ БЕЗ ПЯТИ

ТАТАРСКАЯ ШАУРМА ОКАЗАЛАСЬ ПЕРВОЙ ПО ВКУСУ ПОСЛЕ СТОЛИЧНЫХ

В МОСКВЕ ОТКРЫВАЕТСЯ ВЫСТАВКА В ЧЕСТЬ 90-ЛЕТИЯ ЗУРАБА ЦЕРЕТЕЛИ

В эти дни исполнилось 95 
лет легендарной «Лите-
ратурной газете». В 1929 
году она впервые вышла в 
свет, а в качестве стартовой 
даты был выбран день рож-
дения Ленина — иначе и не 
могло быть с официальным 

печатным органом Федера-
ции объединений совет-
ских писателей. Уже через 
несколько лет ФОСП была 
распущена и создан единый 
и могучий Союз советских 
писателей, но «Литератур-
ка» осталась, став одним из 

самых узнаваемых брендов 
для нескольких читающих 
поколений.
«МК» поздравляет кол-
лектив и лично главного 
редактора «ЛГ» Максима 
Замшева со знаковой 
датой. 

В рейтинге самой вкусной 
шаурмы, составленном 
одним из туристических 
агрегаторов, Казань 
заняла третье место по-
сле Санкт-Петербурга и 
Москвы, сообщает «МК-
Поволжье». Правда, отрыв от 
лидеров достаточно серьез-
ный: количество поданных за 

Казань голосов почти впятеро 
меньше, чем за возглав-
ляющий рейтинг Петербург: 
5% против почти 26%. Хотя 
очевидно, что рейтинг силь-
нейшим образом зависит от 
посещаемости того или иного 
города туристами, позиции 
Казани, очевидно, высокие и 
на самом деле. Среди других 

городов, жители которых 
считают свою шаурму самой 
вкусной, — Ростов-на-Дону, 
Нижний Новгород, Красно-
дар, Екатеринбург, Новоси-
бирск, Уфа и Самара. Кстати, 
минутку: что в рейтинге 
вообще делает Питер, в кото-
ром, как известно, готовят не 
шаурму, а шаверму?..

Министр обороны Сергей Шойгу прове-
рил развитие инфраструктуры на воен-
ном космодроме «Плесецк» в Архангель-
ской области. Отсюда запускают спутники в 
интересах Минобороны. Возможности космо-
дрома планируется существенно нарастить, 
в том числе благодаря комплексу подготовки 
к пуску универсальных ракетных модулей 
ракет-носителей «Ангара» тяжелого и легкого 
классов. Для «Ангары» построили второй 
стартовый стол — на космодроме «Восточ-
ный» в Амурской области, откуда недавно был 
осуществлен первый запуск. Командующий 
космическими войсками генерал-полковник 
Александр Головко доложил министру о вводе 
в строй в «Плесецке» нового универсального 
технического комплекса для подготовки спут-
ников военного и социально-экономического 
назначения. Сергей Шойгу сообщил, что 

с «Плесецка» стартовали уже шесть ракет 
«Ангара». «В текущем году планируется осу-
ществить еще три запуска ракет-носителей 
данного класса», — отметил он. После модер-
низации второго стартового комплекса ракет-
носителей «Союз» возможности запуска 
космических аппаратов возрастут вдвое.

В Московском музее со-
временного искусства 
24 апреля прошла пресс-
конференция, посвящен-
ная открытию выставки 
к 90-летию Зураба Церете-
ли. Проект получил название 
«Солнечный сад». Первым на 
мероприятии выступил сын 
скульптора, исполнительный 
директор ММСИ Васи-
лий Церетели. «В подарок 
зрителю многие работы мы 

показываем впервые», — 
заявил Василий Зурабович. 
Зампрезидента Россий-
ской академии художеств 
Манана Попова напомнила: 
«Церетели любит работать с 
любым материалом. Многие 
москвичи судят о Церетели по 
монументальным работам, а у 
нас представлены, напри-
мер, его миниатюры». Мэтр 
4 января 2024 года отметил 
знаковый юбилей.

ЕШЬ, МОЛИСЬ, ВАРИ: СОСТАВЛЕН РЕЙТИНГ 
САМЫХ СТРАННЫХ СОРТОВ РОССИЙСКОГО ВАРЕНЬЯ

Список самых необычных региональных видов варенья составили аналитики одного из 
тревел-агрегаторов России. В нем лидирует знакомое многим сибирское варенье из 
сосновых шишек — за него проголосовали более 14% опрошенных. За ним следуют 
дагестанское варенье из инжира, алтайское мятное варенье и другие. Замыкают список 
варенье из морского шиповника (Дальний Восток) и лопуха (Сахалин). Ряд экспертов, 
впрочем, полагает, что популярность экзотических сортов варенья коррелирует с туристи-
ческой популярностью регионов.

Варенье из сосновых шишек, Сибирь 14,14%
Варенье из инжира, Дагестан 10,76%
Мятное варенье, Алтай 10,52%
Морошковое варенье, Карелия 10,1%
Варенье из крыжовника, Башкирия и другие регионы России 9,46%
Варенье из зеленого грецкого ореха, Кавказ 8,34%
Варенье из одуванчиков, Урал 6,88%
Варенье из шелковицы, Ростовская область 5,64%
Варенье из огурца, Суздаль 5,19%
Варенье из лимонника, Дальний Восток 4,91%
Варенье из арбузных корок, Астрахань 4,88%
Варенье из морского шиповника, Дальний Восток 4,84%
Варенье из лопуха, Сахалин 4,34%

ШОЙГУ ПРОИНСПЕКТИРОВАЛ СЕВЕРНУЮ «АНГАРУ»
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c 1-й стр.
Кстати, аптеки, торгующие пре-
паратами ПКУ, сегодня отно-
сятся к предприятиям высоко-
го риска: они под лежат 

усиленному надзору, облагаются более 
высокими штрафами. Пациент же, чтобы 
купить рядовой антисептик, должен запи-
саться к врачу и получить у него рецепт на 
бланке строгой отчетности. До сих пор 
спиртовой раствор йода никто не предлагал 
отпускать даже по обычному рецепту, а уж 
тем более никому и в голову не приходило 
продавать его по рецепт у строгой 
отчетности.

«Логика подсказывает, что слово «спирт» 
в выборке случайным образом подтянуло 
йод», — считают аналитики. Первыми новый 
список препаратов ПКУ с изумлением уви-
дели представители аптечных организаций в 
разных регионах страны и сразу подняли тре-
вогу. При обращении в систему мониторинга 
движения лекарственных препаратов аптеки 
стали получать от техподдержки оператора 
маркировки «Честный знак» официальный от-
вет со ссылкой на списки, предоставленные 
Минздравом (и в этих списках спиртовой 
раствор йода и вправду есть, тогда как в офи-
циальных приказах — нет). 

В некоторых региональных минздравах 
признались: мол, техническая ошибка. Но ис-
править ее должны наверху. «Наверху» тоже 
оперативно отреагировали: сообщили СМИ, 
что это досадная случайность. 23 апреля по-
мощник министра здравоохранения России 
Алексей Кузнецов даже заявил информагент-
ствам, что антисептик уже убран из перечня. 
Но по факту спиртовой раствор йода числился 
там на момент подписания номера 24 апреля. 
«При отпуске каждая аптека обязана теперь 
вносить в систему дату и номер рецепта на 
йод, и пока этого не будет сделано, программа 
просто не даст пробить покупку на кассе», — 
пояснил «МК» один фармацевт, пожелавший 
остаться неизвестным.

Мало того: в тот же список волшебным 
образом попал и андрогель — препарат 

заместительной гормональной терапии, ко-
торый содержит в качестве действующего ве-
щества стероидный гормон тестостерон. Это 
единственный препарат с тестостероном для 
наружного применения. У него нет аналогов, 
все прочие формы тестостерона, зарегистри-
рованные в Российской Федерации, инъекци-
онные. И хотя он рецептурный, в перечне ПКУ 
его не было никогда. Аптечники надеются, что 
это тоже ошибка, поскольку средство чрезвы-
чайно популярно среди мужского населения — 
за последние годы его продажи существенно 
выросли. Представители аптек подозревают, 
что это такая же ошибка.

«Аптечные организации в очередной раз 
столкнулись с некорректной работой систе-
мы МДЛП, — рассказала «МК» заместитель 
директора СРО Ассоциация независимых 

аптек по юридическим вопросам Светлана 
Воскобойник. — На этот раз это ошибоч-
ное включение препаратов в перечень ПКУ, 
безусловно, можно списать на «рабочие мо-
менты», «человеческий фактор» и прочее. И 
все бы ничего, если бы не административная 
ответственность аптечных организаций за 
неправильный отпуск, в том числе за внесе-
ние недостоверных сведений в МДЛП и т.п. С 
конца прошлого года был усилен контроль за 
отпуском препаратов именно из перечня ПКУ, 
появилась необходимость внесения данных 
рецепта на такие препараты в систему МДЛП. 
Очевидно, что аптечные организации, дея-
тельность которых благодаря цифровизации 
теперь полностью прослеживается, не могут 
себе позволить ошибаться. Такие «техниче-
ские ошибки» могут напрямую отразиться на 

покупателях. В данном случае все сомнения 
аптеки никак нельзя будет трактовать в пользу 
покупателя, поскольку вся ответственность на 
аптеке. И если с позицией «йод» можно найти 
выход и предложить покупателю другой анти-
септик, отражающийся в МДЛП правильно, 
то вот, например, с андрогелем, в отношении 
которого тоже присутствует такая же ошибка 
в МДЛП, ничего поделать нельзя. Аналогов 
этому препарату нет. Пока он в такой системе, 
как ПКУ, у аптеки появляется обязанность 
отпуска по рецепту строгой отчетности с вне-
сением данных рецепта в систему».

Похоже, какое-то время россиянам при-
дется потерпеть без йода и без гелевого те-
стостерона. Какое — зависит от растороп-
ности чиновников. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ИНФЛЯЦИЯ 
НА ЗАВТРА
Представлен прогноз развития 
российской экономики
Минэкономразвития представило 
сценарий развития российской эко-
номики, рассчитанный до 2027 года. 
Он предполагает умеренный рост 
ВВП, стабильное повышение дохо-
дов населения и плавное ослабление 
рубля. В общем и целом прогноз вы-
глядит вполне реалистично. Вопросы 
вызывает, пожалуй, лишь показатель 
инфляции, который уже в следую-
щем году, согласно прогнозу, должен 
вернуться к 4%. Хотелось бы узнать, 
каким таким волшебным образом, 
если сейчас он почти в два раза выше, 
а потребительские цены продолжают 
понемногу ползти вверх из месяца в 
месяц? Ответа ведомство Максима 
Решетникова не дает. 

Базовый вариант прогноза является для 
правительства целевым и предполагает рост 
ВВП в 2,8% в текущем году и в 2,3% (то есть 
более умеренный) — в 2025-м. По оценкам 
Минэкономразвития, такая динамика будет до-
стигнута за счет повышения внутреннего спро-
са и потребительской активности, зарплат и 
соцрасходов, а также — наращивания объемов 
бюджетных вливаний и частных инвестиций. 
Среди упоминаемых в документе рисков фи-
гурируют: замедление мировой экономики, в 
частности основных торговых партнеров РФ, 
санкционное давление, дефицит кадров на 
внутреннем рынке труда. 

Реальные располагаемые доходы насе-
ления, предположительно, вырастут в 2025 
году на 3% (реальные зарплаты — на 2,8%), 
инфляция снизится до искомых 4%, а курс рубля 
к доллару преодолеет к концу года отметку в 100 
и продолжит снижаться. Основной мотив, зву-
чащий в докладе Минэка, — у экономики есть 
все предпосылки для дальнейшего устойчивого 
развития. И тут возникает принципиальное 
расхождение с недавним заявлением ЦБ, со-
гласно которому экономика «отклоняется вверх 
от траектории сбалансированного роста». То 
есть регулятор указывает на продолжающийся 
«перегрев» — ситуацию, когда спрос (потре-
бительский и со стороны бизнеса) опережает 
возможности предложения, а потенциал на-
ращивания ВВП упирается в свой потолок. 

«Чтобы оценить достоверность прогноз-
ных выкладок от Минэкономразвития, необхо-
димо проанализировать ключевой показатель 
— рост ВВП, — считает кандидат экономиче-
ских наук Михаил Беляев. — Прибавки на 2,3% 
в 2025 году абсолютно недостаточно, чтобы 
считать экономическую динамику пригодной 
для успешного развития тесно связанных с ней 
параметров. В этом смысле прогноз близок 
к пессимистическому. Номинальные доходы 
населения повышаются — за счет роста зар-
плат в ВПК, на промышленных предприятиях, 
в строительном секторе. Однако с реальными 
доходами ситуация сложнее, поскольку в дело 
вмешиваются потребительские цены». 

И тут аналитик видит главную слабость 
правительственного прогноза. По его мнению, 
нет никаких оснований полагать, что инфляция 
сегодня снижается, постепенно приближаясь к 
таргету ЦБ в 4%. Она обусловлена немонетар-
ными факторами, в частности подорожанием 
импорта, ростом бюджетных расходов, моно-
полизацией цен производителями. А значит, 
никакая чудодейственная денежно-кредитная 
политика ЦБ не способна ее подавить: по-
вышение раз за разом ключевой ставки (для 
развития экономики приемлемы 7–8%, а не 
16%) только душит экономику, лишая кредитов 
и инвестиций. Что касается курса националь-
ной валюты, в условиях высокой инфляции он 
априори не может быть стабильным. По словам 
Беляева, к концу мая доллар выйдет на уровень 
выше 94 рублей, а в дальнейшем достигнет 
отметки 100. И даже обязательная продажа 
экспортерами валютной выручки (требование 
продлено до конца года) не остановит тренд на 
девальвацию, поскольку мера лишь сглаживает 
колебания вокруг базового показателя, но не 
препятствует его росту. 

«Прогноз в отношении реальных доходов 
населения в 2025 году (рост на 3%) близок к 
истине, — полагает финансовый аналитик и 
частный инвестор Федор Сидоров. — Бюджет-
ные вливания в ряд производственных сфер 
продолжаются, траты на социалку остаются 
высокими. К тому же, Минэк исходит из того, 
что граждане распределят растущие доходы 
между потреблением и сбережениями. На 
фоне привлекательных процентов по бан-
ковским вкладам полагаю, что так и будет. 
Что касается достижения инфляцией целе-
вых показателей в 4%, здесь все несколько 
сложнее. Допустим, уровень инвестиционной 
активности удастся повысить на 2,3–2,7%, как 
полагает ведомство Решетникова. Но ведь это 
разгонит и потребительские цены. Вероятно, 
в ближайшие полтора года Центробанк будет 
сохранять высокую ставку, поскольку сейчас 
он фактически является заложником базового 
прогноза Минэка».

Как следствие, рассуждает Сидоров, курс 
рубля также будет штормить. «Экономика будет 
продолжать перегреваться из-за высокого 
уровня импорта при ограниченном экспорте 
и переориентации на внутренний спрос. Что и 
станет определяющим фактором в тренде на 
ослабление национальной валюты», — делает 
вывод эксперт. 

Георгий СТЕПАНОВ.

ТЕПЕРЬ ТЫ 
В АРМИИ, 
СЫНОК
В Подмосковье состоялась 
первая отправка в войска 
призывников
Новобранцы весеннего призыва в 
Подмосковье предпочитают служ-
бу в Воздушно-десантных войсках, 
на флоте или в спецназе. Об этом 
начальник отдела подготовки к при-
зыву граждан на военную службу 
военного комиссариата Московской 
области подполковник Виталий Мас-
лов рассказал журналистам, прие-
хавшим на сборный пункт в Балаши-
ху. Корреспондент «МК» пообщалась 
с новобранцами, посмотрела, во что 
их на сборном пункте одевают и чем 
кормят.

У новобранцев на сборном пункте все 
четко — медосмотр, переодевание, обед, 
отбытие. Журналистам поговорить с кем-то 
очень сложно: каждый занят своим делом. 
На половине медиков слышится писк меди-
цинских приборов, а из столовой доносится 
запах гречневой каши и тушенки. 

Врач Сергей Чихирев благосклонно улы-
бается и соглашается поговорить. Рассказы-
вает, что претензий к здоровью призывников, 
как правило, нет. Многие парни со спортив-
ными разрядами. Все готовы служить, а ме-
дицинская комиссия выносит заключение, в 
каком роде войск юноша может служить, а в 
каком нет. Требования, например, к морякам 
или десантникам разные.

— У вас большой стаж работы в призыв-
ной медкомиссии, — интересуюсь я. — Есть 
какие-то изменения в последние годы?

— Стаж большой. Заметил, что если 
лет 10–15 назад парни часто приходили с 
похмелья после шумных проводов, то сейчас 
такого не наблюдается.

Около пункта переодевания замечаю 
одиноко сидящего парня, подсаживаюсь. 
Его зовут Артем. Учился в Росбиотехе на 

технолога, окончил, решил послужить в 
армии. Ожидания от будущей службы ис-
ключительно положительные. Спрашиваю 
про форму.

— Форма удобная. Качественная. Даже 
появилось какое-то ощущение гордости, 
что я ее ношу.

Сотрудник сборного пункта Алексей 
Суропцов отвечает за вещевое обмунди-
рование. Говорит, что в день выдает сотни 
комплектов новой формы. На размеры никто 
не жалуется, можно подобрать по комплек-
ции. Ребятам потом в этом весь год служить. 
Помимо формы выдают и гигиенические 
принадлежности. Мыло и зубную пасту я 
узнаю сразу.

— А что это такое? — указываю на ма-
ленький бежевый сверток.

— «Банный пояс», — поясняет Алексей 
и, заметив мое удивление, дополняет, — 
мочалка по-вашему.

Заходим в просторную столовую. Очень 
милая и уютная атмосфера. На раздаче стоят 
тарелки с армейским обедом: суп, гречка 
с мясом и два вида салатов на выбор — из 
капусты и из моркови. На подносе целых 
три вида сока — на любой вкус. Тоже захо-
телось сесть и поесть под одной из картин, 
которые украшают стены заведения, но, к 
сожалению, времени уже не было, надо было 
бежать дальше.

Призывник Максим Майковский к служ-
бе относится с позитивом. У него служили 
и отец, и дедушка — в Военно-воздушных 

силах. Максим решил пойти по стопам деда. 
Как только объявили весенний призыв, не 
стал ждать повестки, а пришел в военкомат 
сам. Говорит, что служба для него — это еще 
и прекрасный способ подтянуть физическую 
форму и сделать карьеру. Максим окончил 
институт по специальности радиоинженер. 
В ратном деле ничего не боится.

— Что будешь делать после 
службы?

— Пойду служить в ВКС, все-таки плани-
рую связать жизнь с Вооруженными силами. 
Скорее всего, пойду служить по контракту.

Сама территория призывного пункта 
очень чистая, видно, что готовились к приему 
молодого пополнения старательно. На зда-
нии плакаты с вдохновляющими надписями, 
на деревьях скворечники. Возле автобуса 
колонна призывников. Офицер инструкти-
рует новобранцев. От всех требуется мак-
симальная ответственность, говорит он. Как 
только автобус трогается с места, звучит 
марш «Прощание славянки».

В завершение спрашиваю у сопрово-
ждавшего нас офицера, были ли какие-то 
истории в ходе этого призыва.

— Ничего особенного не было, — твердо 
отвечает начальник отдела призыва и под-
готовки граждан к военной службе из штаба 
Московского военного округа подполковник 
Григорий Козичев. — Если «интересные исто-
рии» случаются, то значит, призыв проведен 
неправильно, а у нас все точно. 

Ольга ФЕДОРОВА.

ПАРАД ТРОФЕЕВ СВО
c 1-й стр.

Минобороны России организует 
в Москве выставку вооружения, 
которое наши военнослужащие 
отбили у противника в ходе 

спецоперации. В общей сложности это более 

трех десятков иностранных образцов военной 
техники из 12 стран. Например, немецкий 
танк «Леопард-2» и боевая машина пехоты 
(БМП) «Мардер», американская бронемашина 
«Брэдли» и шведская БМП «CV90», француз-
ский колесный танк АМХ-10RC и прочее 
вооружение.

Там же представят образцы стрел-
кового вооружения армий иностранных 
государств, боевые документы, карты, 

идеологическую литературу, снаряжение 
украинских неонацистов.

 Образцы трофейной техники будут вы-
ставлены на Поклонной горе в нескольких 
тематических зонах. Там же появятся инфор-
мационные стенды о западных производите-
лях и тактико-технических характеристиках 
оружия, а также о том, где и как наши бойцы 
его захватили. Выставка откроется 1 мая и 
продлится месяц.

По словам военного эксперта Андрея 
Клинцевича, добыча военной техники против-
ника в зоне боевых действий — дело опасное 
и сложное.

— Военная техника подбивается на так 
называемом предполье или в полосе обеспече-
ния, это от 10 до 50 километров от линии наших 
окопов, — рассказал он. — Эту территорию 
военные называют серой зоной. Полоса по-
стоянно простреливается артиллерией, над 
ней охотятся FPV-дроны противника. 

Если удалось технику подбить и обездви-
жить, это еще полдела. Для того чтобы ее пере-
гнать на нашу территорию, нужно убедиться, 
что ходовая часть на месте, чтобы можно было 
волоком оттуда отбуксировать нашим танком 
или тягачом. 

Нужна же техника, которая более-менее 
в сохранном состоянии, а не такая, от которой 
остался оплавленный металл. В этом отноше-
нии эвакуация боевой техники с поля боя — се-
рьезная операция. Наши бойцы не просто так 
получают госнаграды за ценные трофеи.

По словам Клинцевича, военная техника 
изначально передается в военные НИИ. И не 
только для того, чтобы разобрать и понять, где 
у нее слабые места.

— Слабые зоны натовской техники мы 
и так уже в принципе знаем. Для нас важно 
изучение каких-то интересных технических 
решений в области материаловедения, спла-
вов, электроники, систем боевого управления, 
связи, криптографии, которые стоят на борту. 
Интерес представляют также военные систе-
мы спутниковой навигации, боеприпасы, в 
том числе управляемые, высокоточные. Это 
все представляет для нас интерес, и это все, 
конечно, уже досталось нашим научным ис-
следовательским центрам.

— Андрей Францевич, многие считают, 
что такие трофеи эффектнее выставлять 
у посольств западных стран, которые эту 
технику и поставляли Украине.

— Выставлять трофейную технику у по-
сольств — уподобляться чокнутому Киеву или 
Западу в целом. Я считаю, что это делать не-
целесообразно. Поэтому я не приветствую 
выставление трофейной техники у иностран-
ных посольств. Парк «Патриот» или Поклонная 
гора вполне себе для этого подходят. Мы в 
первую очередь выставляем эту технику для 
граждан, а не для того, чтобы сделать, условно 
говоря, какую-то акцию для послов, которые 
свое мнение по поводу поставки вооружения 
и техники не поменяют. Поэтому будет более 
эффективным, если эти трофеи увидят наши 
граждане, когда будут гулять с детьми по По-
клонной горе в майские праздники.

Дарья ФЕДОТОВА.

Банк России впервые опубликовал ма-
териал под названием «О наличном денеж-
ном обороте». Все, что связано с наличными 
деньгами, вызывает, по-видимому, все-таки 
особенный интерес у людей. Кому-то это ин-
тересно применительно только к собствен-
ным кошелькам, а кому-то по отношению к 
чужим тоже (и такое встречается!). Ну а тем, 
кто пытается понять, что происходит с на-
шей экономикой и каковы ее перспективы, 
информация о происходящем с наличными 
деньгами в масштабах страны тоже весьма 
интересна. 

Не могу в связи с этим не сказать до-
брых слов в адрес Банка России. Сегодня, 
когда количество публикуемой в открытом 
доступе официальной статистической ин-
формации сильно сократилось, начинаешь 
особо ценить новые дополнительные мате-
риалы, содержащие качественную эконо-
мическую статистику.

Итак, что же такого интересного опу-
бликовал Банк России и что бы эти данные 
могли значить? Многие полагают, что на-
личные деньги становятся все менее по-
пулярными в расчетах. Одно только широ-
комасштабное использование платежей 
по номеру телефона чего стоит. Да и бан-
ковские карточки по-прежнему популярны, 
оплата по QR-кодам... Безналичные техно-
логии оплаты товаров и услуг совершен-
ствуются, становятся более удобными для 
потребителей. У кассы в магазине все реже 
видишь людей, которые для расчета доста-
ют купюры и монеты из карманов. Вывод, 
казалось бы, напрашивается однозначный: 
наличные деньги уходят в прошлое. Однако 
не спешите. Теперь у нас есть официальная 
статистика на этот счет. Вот и посмотрим, 
что она показывает. 

Сумма наличных денег в обращении в 
России увеличилась в 2023 году с 16,4 трлн 
рублей до 18,4 трлн рублей, то есть на 12,4%. 
За 2022 год темп прироста наличных денег в 
обращении был еще больше — на 16,3%.

Банк России подсчитал не только, 
сколько триллионов рублей у нас сегодня 
составляет денежная наличность, но даже 
и то, сколько приходится банкнот и монет 
на душу населения. Так вот, по банкнотам 
на душу населения: 51 лист в 2022 году и 
56 листов в 2023 году. Ну да ладно с банк-
нотами, которые меряются «листами». А вы 
знаете, в чем исчисляются монеты? Монеты 
на душу населения измеряются… «кружка-
ми». Если в 2022 году на душу населения в 
России приходился 491 кружок, то в 2023 
году — 494 кружка.

Как ни измеряй динамику денежной 
наличности, будь то в триллионах рублей, 
или в банкнотах (листах), или в монетах 
(кружках), результат один: наличных денег 
в обращении становится больше.

Почему так происходит? Почему имен-
но в последние два года наблюдается су-
щественный прирост наличных денег? И как 
долго это может продолжаться? Вопросов 
возникает много. Попытаемся ответить хотя 
бы на некоторые из них.

К уже упомянутым выше цифрам, харак-
теризующим прирост денежной наличности 
в стране, добавим благодаря Банку России 
еще несколько не менее интересных. Хотя 
в 2022–2023 годах прирост наличных денег 
был очень большим, он все-таки не был ре-
кордным. Так, за 2020 год наличных денег 
стало больше аж на 2,8 трлн рублей. Это уже 
наводит на определенные мысли. Ведь 2020 
год был первым годом пандемии COVID-19, 
когда государство, борясь с ее негативными 
экономическими последствиями, бросило 
на это дело огромные средства.

В 2022–2023 годах экономика страны 
вновь оказалась в сложном положении, но 
уже по другим причинам — геополитика и 
санкции. И вновь государство стало тратить 
огромные деньги. Да, конечно, речь не идет 
только о наличных средствах. Государство, 
строго говоря, и не тратит наличные деньги. 
Просто часть государственных расходов 
потом материализуется в той же налич-
ности. К примеру, рабочие, получающие 
зарплату по госзаказу, обналичивают часть 
заработанных денег, которых стало больше. 

Чтобы обслуживать денежный оборот, осу-
ществляемый в наличной форме, государ-
ство печатает больше банкнот и штампует 
больше монет. Вот так это работает. 

Причины, почему государство стало 
больше денег вливать в экономику, таковы. 
Российская экономика, особенно в период 
широкомасштабных санкций против нее, 
может быть поддержана в первую очередь 
за счет стимулирования спроса со стороны 
государства. Больше денег у потребите-
лей — больше платежеспособный спрос на 
товары и услуги — больше стимулов у про-
изводителей — выше рост производства. 
Это так называемый кейнсианский подход в 
борьбе с экономическим кризисом (по име-
ни выдающегося экономиста Дж.М.Кейнса, 
благодаря рецептам которого США успешно 
вышли из Великой депрессии 30-х годов 
прошлого века).

Когда весной 2022 года российская 
экономика стала резко пикировать вниз, 
противостоять этому как раз и помогли 
резко выросшие бюджетные расходы. Тут 
ведь все на самом деле просто: потрачен-
ные государством деньги — это практически 
автоматическая прибавка к ВВП. Вы ска-
жете: что ж получается, можно и десяти- и 
даже двадцатипроцентный прирост ВВП за 
один год обеспечить? Ответ: да, можно, по 
крайней мере теоретически. 

Только вот имеются два практических 
возражения. Во-первых, при соответствую-
щем взрывном росте расходов деньги мо-
гут очень быстро закончиться. Во-вторых, 
может резко ускориться инфляция. Сколь 
неприятные бывают последствия от этого, 
мы все прекрасно понимаем. Назову еще 
третье, не столь очевидное возражение: 
деньги еще надо уметь «переварить», то 
есть у экономики должны быть опреде-
ленные инфраструктурные, кадровые и 
прочие возможности абсорбировать вы-
деляемые суммы, а то ведь «несварение» 
может случиться. 

Особо хотел бы обратить внимание 
на то, что Минфин России называет этот 
резкий рост расходов «бюджетным импуль-
сом». По-моему, очень точное название. 
Потому что «импульс» — это что-то вре-
менное, скорее даже кратковременное. 
Импульс не может быть долгим, это будет 
уже совсем по-другому называться. Пер-
спективы бюджетного импульса таковы, 
судя по федеральному бюджету на текущую 
трехлетку, что в 2025 году он уже будет за-
тухать. Яркое свидетельство этому — рас-
ходы федерального бюджета в 2025 году 
должны снизиться на 6% по сравнению с 
плановым показателем 2024-го. 

Не будет бюджетного импульса — не 
будет и важнейшей причины, почему у нас 
сегодня быстро растет наличное денежное 
обращение. Оно, конечно, и дальше будет 
прирастать. Но когда импульс закончится, 
темпы этого прироста резко снизятся уже 
в ближайшие годы. 

В общем, налика на руках много, но 
картина несколько поменяется. Расстраи-
ваться нам по этому поводу сильно не стоит, 
хотя бы потому, что от нас, населения, здесь 
мало что зависит. 

Кстати, есть еще интересные ново-
сти: количество выявленных банкнот Бан-
ка России, имеющих признаки подделки, 
сократилось с 22 605 штук в 2022 году до 
12 210 штук в 2023 году. И вы не поверите, 
но монеты Банка России, оказывается, тоже 
подделывают. Количество выявленных таких 
подделок сократилось с 269 штук в 2022 
году до 215 штук в 2023 году.

Наличных все больше, фальшивых де-
нег все меньше, вот только история эта 
(насчет подделок не уверен!) вряд ли прод-
лится долго. Но и хоронить наличные точно 
рано. Макроэкономические причины — это 
одно, а отношение людей к наличным день-
гам — это совсем другое. Свежий соцопрос 
показал, что сегодня только 13% россиян 
готовы полностью перейти на безнал, а в 
2021 году таковых было 18%. Так что, как 
бы ни судили-рядили высоколобые финан-
систы, налик жил, налик жив и налик будет 
жить. Еще долго!

НАЛИК ЖИЛ, ЖИВ И БУДЕТ ЖИТЬ
Бюджетный импульс обеспечил высокий спрос 

на купюры и монеты
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Выставка трофеев — антиреклама 
западной техники.

На Поклонную гору привезли 
американские БМП «Брэдли», 
немецкие «Мардер», турецкую БМП 
«Кирпи» и украинскую «Азовец»



— Честно говоря, думал, вернусь из Аф-
ганистана и такое расскажу… Но оказалось, 
что только могу разрушить стереотипы о стра-
не, — немного разочарованно начал блогер 
Андрей Герасименко, автор телеграм-канала 
«Границы». 

Но обо всем по порядку. 
Итак, виза-перелет-аэропорт.
— Визу я получил в посольстве Афгани-

стана в Москве. Отдал документы, заполнил на 
месте анкету, заплатил 80 долларов. Лишних 
вопросов мне не задавали. Через 4 дня выда-
ли визу. Разрешения на посещение провинций 
я делал уже на месте в министерстве туризма. 
За деньги оформляют быстро. В Кабул летел 
через Дубай. 20 тысяч рублей в один конец. 
На кабульских авиалиниях выходило немно-
го дешевле, но рисковать не стал. Самолет 
забился под завязку — это были последние 
дни Рамадана. С нами летели даже граждане 
Америки. Аэропорт в Кабуле небольшой, но 
аккуратный. Рейсов не так много.

 Андрей гостил в Афганистане три дня. 
На проживание, питание, сувениры и услуги 
русскоговорящего гида ушло 500 долларов. 

— Наш гид в совершенстве владел рус-
ским, английским, украинским. Он учился в 
школе в Москве, в Киеве окончил институт. 
Потом вернулся в Афганистан. Я спросил 
его, на каком языке он думает. Ответил, что 
на русском. Кстати, в стране многие говорят 
на русском. Кто-то учился в Москве, у кого-то 
дети живут в России.

«Пытаются создать 
комфорт женщинам»

— Как прошла встреча с талибами 
(«Талибан» признан в России террористи-
ческой организацией)? 

— В Кабуле талибов много. Часто под-
ходили к нам с вопросом: ты кто, откуда? 
Когда слышали, что мы из России, улыбались: 
«Руссо-руссо». Фотографироваться не от-
казывались. Местные тоже были гостепри-
имные. Прохожие всегда спрашивали, чем 
могут помочь. 

Обстоятельного диалога с талибами не 
вышло. Весь разговор строился в форма-
те: туристы — класс, Россия — супер. Я их 
встречал в основном на блокпостах, которые 
расставлены по городу. Пропускали по одной 
машине, заглядывали, кто сидит внутри. Тали-
бы общались с нами на переездах, когда мы 
ехали из одной провинции в другую. Парой 
слов перекинулись в парке. Они интересова-
лись, понравился ли нам Афганистан, спроси-
ли, чтобы мы хотели посмотреть. Советовали 
попробовать какую-то еду. Эти парни были из 
молодого поколения талибов. 

— Люди, которые бежали из Афга-
нистана, другого мнения о талибах. Где 
правда?

— Мне рассказали, что после смены 

режима местные испугались, что все будет 
жестко, как в прошлые года правления «Та-
либана». Люди кинулись в бега. Но как я по-
нимаю, что-то сменилось в самой политике 
этой организации. Гид объяснял, что талибы 
старались навести порядок в стране, но не 
радикальными методами. Сейчас они пыта-
ются быть светскими, насколько это возможно 
при шариате. 

— Ага, возобновили публичные казни 
и решили забивать камнями женщин?

— Я задавал вопросы на эту тему. Мне 
сказали, что никаких досудебных казней 
пока никто не видел. Может, где-то подобное 
происходит, но простой народ не в кур-
се. Я же наблюдал, как талибы спокойно 
подходили к людям на улице, с ними все 

здоровались. Талибы делятся на старое 
и новое поколение. Первые навязывают 
свои порядки. Но до реальных дел вроде 
не доходит. Так что даже внутри «Талибана» 
происходят реформы. 

Например, у нас писали, что в Афганиста-
не манекены под запретом. Но я видел мане-
кены в витринах магазинов. Дело в том, что, 
как только власть перешла к талибам, народ 
сам стал убирать манекены и заклеивать лица 
женщин на рекламных щитах на всякий случай. 
Сейчас все вернулось на свои места. 

— Правда, что «Талибан» обязал жен-
щин носить бурки, которые полностью 
закрывают тело и лицо?

— По словам гида, в первые дни прав-
ления «Талибана» женщины переживали, что 
им придется ходить полностью закрытыми, 
кинулись покупать бурки. Цены на них взле-
тели. Но я видел женщин, которые ходят в 
платках, хиджабах, кто-то в бурках. Строгих 
правил нет. Дамы сами решают, что им носить. 
Зависит от  семьи и религиозности. Главное, 
ходить с покрытой головой. Даже в провинции 
я замечал девушек в платке, из-под которого 
выбивались волосы. 

— Представительницы прекрасного 
пола не могут появляться на улице без 
сопровождения, а в парки им и вовсе вход 
запрещен?

— Действительно, в парке я женщин не 
видел. Но встречал их на рынках, на улицах 
с детьми. Без сопровождения женщина не 
может удаляться от дома больше чем на 70 км. 
В другую провинцию им разрешается поехать 
с мужем, сыном, отцом, братом. 

Мне объяснили, что в данный момент та-
либы пытаются реформировать законы, чтобы 
женщинам жилось комфортно. Например, 
сейчас им разрешено учиться до 6-го класса. 
Власти прорабатывают вопрос открытия для 
женщин отдельных университетов. Они не 
приемлют, чтобы мужчины и женщины учи-
лись вместе. Сколько времени потребуется 
на реформацию, неизвестно. 

— Поначалу дамы протестовали 

против нового режима. Сейчас проте-
стов нет?

— Возмущения прошли. Кто хотел, уехал. 
Остальных, видимо, все устраивает. 

— Выходит, талибы определили 
функцию женщин — это рожать и сидеть 
дома?

— Для моего гида жена является самым 
близким другом. Но он образованный, умный. 
Вообще, в Кабуле народ более светский. За 
пределами столицы другая обстановка. Там 
мужчины много работают, приходят домой 
уставшие: поел, поспал и снова на работу. 
Общаться с женой нет надобности. И женщины 
воспитаны так, что они принимают это.

— Рассказывали, что в Афганистане 
существуют лагеря, где готовят террори-
стов. Этой темы вы касались с гидом?

— Конечно. В Афганистане активно обсуж-
дают теракт в «Крокусе». Местные говорили, 
что к террористам относятся негативно. Мне 
рассказывали, что «Талибан» враждует с ИГИЛ 
(запрещенная в России террористическая ор-
ганизация) и другими террористическим орга-
низациями. Поэтому кругом строят блокпосты, 
проверяют, чтобы никто не просочился в Кабул. 
Талибы заявляют, что очистили Афганистан от 
ИГИЛ, но не до конца. В некоторых регионах, 
ближе к границам Пакистана и Таджикистана, 
не очень спокойно. 

«Мужчины ходят за руки»

— Где вы жили?
— Мы остановились в гостинице в цен-

тре Кабула. При входе в отель стояли рамки 
металлодетектора. У нас проверили багаж, 
только потом пропустили. За сутки заплатили 
3600 рублей. В Кабуле можно найти отели и 
за 1500 рублей, но они будут хуже. 

— Местные рестораны как вам?
— В Афганистане еда шикарная. Мы втро-

ем посидели в ресторане на 1900 рублей. 
Нам принесли стейки, картошку-фри, кебабы, 
бургеры. Весь стол заставили. Еда недорогая, 
потому что уровень доходов у местного на-
селения низкий. 

В Афганистане имеется расслоение на 
богатых и бедных. Простые горожане полу-
чают по 100–130 долларов. Тогда как бога-
тые ездят по городу на Land Cruiser. Дорогие 
автомобили могут позволить себе талибы, 
чиновники или сотрудники международных 
компаний. 

— Что собой представляет шопинг в 
Афганистане? 

— Мы видели магазин с вывеской Lacoste. 
Понятно, что никакой это не Lacoste, но что-то 
туда привозят. Имеется магазин оригиналь-
ных кроссовок Asics. Обувь там дорогая, ее 
особо не покупают. Никакой Zara и что-то 
подобного там нет. В основном одежда как на 
наших рынках. Большинство населения носит 

национальную одежду, ее шьют под заказ. 
Молодые ребята ходят в джинсах, футболках. 
Ткани везут из соседнего Пакистана. С ними 
идет активная торговля. Афганистан пытается 
наладить бизнес с Туркменистаном. Кстати, 
«Айфоны» там тоже продают.

— Алкоголь в Афганистане запрещен, 
музыка тоже. Как народ развлекается?

— Вечером много ребят сидит в парках. 
Общаются, устраивают пикники, курят кальян. 
Если мужчины являются близкими друзьями, 
то ходят за руки — у них фишка такая. Они 
любят фотографировать друг друга. Музыку 
в общественных местах я не слышал — ни в 
ресторанах, ни в помещениях. В этом плане 
строго. Еще одно развлечение — парк аттрак-
ционов. Карусели трещали при запуске. Ра-
ботник изолентой приматывал качели, чтобы 
не оторвались. Мы катались на лодке-ладье, 
которая запускалась с радиатора вручную и 
ужасно скрипела, пахла соляркой.

— Салонов красоты нет? 
— Я не видел. Но поверьте, местные вла-

сти и правда стараются. И люди там открытые, 
вежливые. Например, хочешь что-то снять 
незаметно на телефон, а тебе уже машут: 
снимай, все нормально. На рынке только один 
человек попросил не фотографировать его 
мясную лавку, но тут же повернулся другой: 
«Мою снимай». 

Мне в категоричной форме запретили 
снимать лишь пункт обмена валют. Распо-
лагался он в отдельном здании, где меня-
ют валюту, совершают брокерские сделки, 
переводы, хранят наличку. Внутри прямо на 
столе лежали пачки денег. Была любая валю-
та — огромное количество долларов, евро, 
рублей, юаней. Вооруженные люди охраняли 
помещение внутри и снаружи. 

«Телевизоров не видел 
нигде»
— В Афганистане растет наркотра-

фик. Власти заявляют, что борются с 
этим. Вам как показалось?

— Я знал, что в Кабуле есть мост, под 
которым постоянно собирались наркоманы. 
Все блогеры его снимали. Я туда доехал, 
никого там не застал. Говорят, наркоманов 
оттуда чуть ли не насильно отправили ле-
читься. Власти стараются решить проблему 
наркомании. Во всяком случае, наркоманы 
уже не собираются открыто. 

— После прихода к власти талибов 
более 70 процентов СМИ закрыли. Что 
там показывают по телевизору?

— В номере у меня не было телевизора. В 
ресторанах да и в других заведениях его тоже 
не видел. Но народ не оторван от мира. Люди 
активно пользуются соцсетями. Интернет 
есть даже в деревнях. На меня много ребят из 
Афганистана подписались, лайкают теперь. 
Женщины сидят в соцсетях не под своими 
именами, открывают страничку якобы сына 
и смотрят контент. 

— В ы ч у в с т в о в а л и с е б я в 
безопасности?

— В первый день я был напряжен. Вол-
новался, вдруг что-то произойдет, кто-то 
начнет стрелять. Но ничего не происходило. 
Страшно было из-за всех историй, которых 
я начитался перед приездом. А по итогу в 
Афганистане оказалось довольно безопасно. 
Талибы патрулируют улицы, оружие на тебя 
не направляют. В итоге я расслабился. 

— Недавно прошла новость, что наши 
туристы в Афганистане вышли ночью 
в магазин, их тут же схватили талибы. 
Отвезли в участок для проверки доку-
ментов. Ночью запрещено выходить из 
отеля?

— На улицу можно выходить в любое 
время. Но ночью «Талибан» не всегда может 
обеспечить безопасность. В темное время 
суток активизируются наркоманы и другие 
криминальные элементы. Полагаю, наших 
туристов хотели предупредить, что защи-
тить их в случае чего не смогут. Талибам не 
хочется, чтобы потом говорили, что в Афга-
нистане убили русских туристов. И так у них 
репутация не самая лучшая. 

— Если талибы такие правильные, то 
они должны обижаться, что их называют 
террористами?

— Я не говорю, что они правильные, это 
в любом случае радикальный ислам. Но они 
пытаются трансформироваться. Любопыт-
но, как будет выглядеть Афганистан через 
5–10 лет. 

Пока у них наступило относительно спо-
койное время. Мужчинам там комфортно. 
Местные говорили, что с уходом американцев 
им живется гораздо лучше. Талибы следят 
за порядком, выполняют функции полиции, 
стараются быть вежливыми с местным на-
селением, с улиц убрали наркоманов. Народ 
принял их правила, подстроился. Понят-
но, что не все сразу, нужно время. Много 
времени. 

Сейчас талибы стремятся выстраивать 
отношения с Россией. Но для этого необхо-
димо, чтобы правящая верхушка была об-
разованной, умела читать и писать. Многие 
талибы не владеют грамотой. На блокпосту я 
показал им разрешение на проезд, человек 
смотрел и не понимал, что там написано. 

В целом у меня остались приятные впе-
чатления о стране. В первую очередь это 
относится к людям. Видно, что они устали от 
войны. С кем бы я ни говорил, все твердили: 
сейчас более-менее спокойно, хотелось бы, 
чтобы так продолжалось подольше. 

Ирина БОБРОВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Президентом жюри основного кон-
курса 46-го ММКФ стал исландский 
классик — кинорежиссер, сценарист и 
продюсер Фридрик Тор Фридрикссон, 
снявший изумительные картины «Дети 
природы» (номинант «Оскара» 1991 
года), «Белые киты», «Дни кино», «Ан-
гелы Вселенной», продюсировавший 
«Танцующую в темноте» Ларса фон 
Триера. 12 мая ему исполнится 70 лет. 

Будучи подростком, он с друзьями ор-
ганизовал в Рейкьявике киноклуб. Проектор 
им предоставило американское посольство, 
а фильмы — советское. Тогда-то он и увидел 
фильм Эйзенштейна «Броненосец «Потемкин» 
и мечтал когда-нибудь увидеть знаменитую 
одесскую лестницу, где проходили съемки. Об 
этом Фридрик рассказывал в один из первых 
визитов в Москву в конце 90-х. Мечту удалось 
осуществить в 1989 году, когда он впервые 
посетил Москву и Одессу. 

В 1997 году он работал в жюри Сочинско-
го международного кинофестиваля, который 
проводил Марк Рудинштейн. В 2021 году Фри-
дрикссон участвовал в Днях исландского кино 
в России. Тогда в Москве и Петербурге прошла 
его ретроспектива, после которой многие меч-
тали посетить Исландию.

В 1987-м Фридрикссон основал Исланд-
скую кинокорпорацию, где до сих пор создает 
свои картины и помогает коллегам и где за-
нимался совместным производством с ком-
паниями Ларса фон Триера и Фрэнсиса Форда 
Копполы. 

В 1997 году в нашем разговоре он сказал, 
что его школой кино стало само кино. «Я орга-
низовал клуб кинолюбителей, посвятил ему 
четыре года и мог по своему вкусу выбирать 
любой фильм для просмотра. Мы показали 
около 600 фильмов кинолюбителям. Я стоял за 
кинопроектором и каждый фильм видел раз по 
шесть», — рассказал тогда Фридрикссон. 

 — Почти 25 лет назад вы приезжали в 
Москву на ретроспективу ваших фильмов и 
рассказывали о своей мечте увидеть Потем-
кинскую лестницу в Одессе, где снимался 
«Броненосец «Потемкин» Эйзенштейна. Как 
вы осуществили мечту?

— Я побывал в Одессе еще во времена Со-
ветского Союза в 1989 году. Хорошо помню эту 
дату — тогда родилась моя дочь. Я специально 
поехал в Одессу, чтобы увидеть Потемкинскую 
лестницу. Это было потрясающе. Мне очень 
понравилось это историческое место. 

— Какие еще фильмы заставили вас 
отправиться в путь?

— Больше ничего подобного в моей жизни 
не было. 

— После вашей ретроспективы я мечта-
ла побывать в Исландии, но понадобилось 
20 лет, чтобы осуществить мечту.

— Я это понимаю. После моего фильма 

«Холодная лихорадка» (он был снят в 1994 году, 
его японский герой отправляется в Исландию, 
где погибли его родители, чтобы исполнить 
старинный обряд поминовения и вернуть ду-
шам близких покой. — С.Х.) многие японцы 
хотели приехать в Исландию. Они приезжали, 
чтобы увидеть те места, где мы снимали. Также 
многие зрители отправлялись по маршруту, по 
которому шла пожилая пара в моем фильме 
«Дети природы».

— Исландия, с одной стороны, большая 
страна, а с другой — маленькая, немного 

замкнутая в силу географии. Вам не тесно 
в ней жить и работать?

— Абсолютно нет. Мне хватает места. У нас 
много пространства. Может быть, единственный 
ее недостаток заключается в том, что зимой 
наша природа весьма депрессивная. 

— Судя по вашим фильмам, можно по-
думать, что вы человек природы. Однако 
живете в Рейкьявике? 

— Живу я в городе, но вы правы, люблю 
быть на природе, ловить лосось и форель. Смо-
треть на реку, ее течение, занимаясь рыбалкой, 
— очень полезное дело для развития мозговой 
деятельности. Думаю, что для людей с забо-
леваниями мозга очень полезно ловить рыбу, 
сидя где-нибудь на берегу реки или находясь 
по пояс в воде. 

— Для режиссера благоприятнее со-
зерцательная жизнь или постоянное дви-
жение, ритм?

— Мне больше нравится спокойная 
атмосфера.

— Интерес к кино с годами не угасает? 
Нет усталости?

— Нет, я не устал. Мне очень нравится ра-
ботать в кино. Правда, есть не очень благодар-
ные люди, с которыми я работаю как продюсер. 
С ними не очень приятно иметь дело. От таких 
людей я устаю. 

— Вы начинали как документалист. 
А позднее часто доводилось заниматься 
неигровым кино?

— Я сейчас вернулся к документальному 
жанру. Расскажу про один мой проект «Сол-
нечный мальчик» 2009 года. Он про мальчика-
аутиста, который не общался с людьми, не умел 
говорить, но в процессе съемок заговорил. Это 
было чудо для всех. Фильм получил известность, 
поскольку рассказчиком в нем стала знаменитая 
британская актриса Кейт Уинслет. В США фильм 

называли по-другому, по аналогии с «Мамашей 
Кураж» Бертольда Брехта. 

— У вас также есть фильм «Убить поэта», 
который увидеть не было возможности. 

— Мой фильм не о поэте, а о художнике — 
еще довольно молодом, который неожиданно 
умер в сорокалетнем возрасте. Он бежал, и у 
него случился инфаркт. Эта документальная 
картина называется «Горизонт», и она уже вы-
шла в прокат. 

— Вы всегда делаете только то, что хо-
тите? Насколько вы свободны в выборе?

— Я никогда не делаю того, что не хочу. 
Единственное, что меня иногда ограничива-
ет, это бюджет. В настоящее время в кино-
индустрии Исландии средства не так велики, 
поэтому не все удается осуществить. Тем не 
менее киноиндустрия у нас на подъеме. Люди 
любят ходить в кино и особенно стали ценить 
эту возможность после пандемии. 

— Вы смогли бы жить без кино? 
— Сейчас, наверное, да. Потихонечку при-

ближаюсь к этому, поскольку я стар. 12 мая мне 
исполнится 70 лет, поэтому я остываю. Сейчас 
для меня важнее возможность играть в футбол, 
чем снимать кино. 

— Вы играете? 
— Да. Я регулярно играю в футбол, трижды 

в неделю, в любую погоду и только на улице. 
Даже при минус 12. 

— Что это за команда?
— Команда называется «Объединенные 

обедом», поскольку мы все время играем во 
время обеденного перерыва. В ней люди разно-
го возраста. Среди них есть и профессионалы, 
игравшие в европейских клубах, получившие 
травму, у которых больше нет возможности 
играть там. В нашей команде представлено 
много поколений. Например, мой сын играет с 
нами. У нас таких пар — отец и сын — несколько, 
четыре или пять. 

— В 2018 году вы приезжали в Москву 
на чемпионат мира по футболу. Вы заядлый 
болельщик и постоянно посещаете подоб-
ные мероприятия? 

— Честно говоря, не так часто сборная Ис-
ландии попадает на такие соревнования. Она не 
настолько сильна и в 2018-м впервые участво-
вала в чемпионате мира. Но она участвовала в 
Еврокубке по футболу, и мы поехали туда вместе 
с сыном. Это была поездка не столько с целью 
посетить матч, сколько побыть вместе. Это было 
наше с сыном общее приключение.

— Ваш сын стал кинематографистом?
— К сожалению, нет. Он дизайнер, но 

играл в четырех моих фильмах — «Мама Гого», 
«Остров дьявола», «Холодная лихорадка», «Ан-
гелы Вселенной», в которых у него была самая 
большая роль — брата главного героя. 

— А что повлияло на вас? Почему вы с 
ранних лет увлеклись кино и организовали 
киноклуб?

— Меня потрясли три фильма, которые 
привез один из исландских кинематографистов. 
Они перевернули мое сознание. Мне захотелось 
заниматься кино и привезти в Исландию еще 
нечто подобное. 

— Почему вы не стали учиться, не окон-
чили киношколу?

— Я смотрел много качественных фильмов. 
Это и стало моей школой. В кинозале я получил 
кинообразование. А пять лет назад сам стал 
обучать студентов, получил звание магистра. 

— Кто приходит к вам учиться? Девочки 
или парни?

— Мальчики и девочки со всего мира. Есть 
парень из России, девочка из Украины, и они 
лучшие друзья. У нас очень уважаемая школа, 
занимающая 12–20-е места в рейтинге кинош-
кол мира. Кто-то из моих студентов живет в 
Исландии, кто-то специально приехал поступать 
из самых разных стран, например из Индии. 
Студенты учатся два года, снимают коротко-
метражки, которые участвуют в конкурсе миро-
вых киношкол. У ребят есть доступ к хорошему 
оборудованию, и преподавательский состав 
хороший. Есть разные программы. Кто-то может 
пойти в университет, чтобы изучать теорию кино 
в кооперации с нашей киношколой. У нас также 
есть сценарный курс.

— Что в головах у молодых, вы 
понимаете?

— Думаю, да. Если говорить о том, чем от-
личаются мальчики от девочек, то у студентов 
мужского пола интерес больше к коммерческо-
му кино, боевикам, рок-н-ролльному жанру. А 
девушкам нравятся спокойные, поэтические 
картины. Я бы сказал, что лучшие студенты — 
это женщины. Многие мои студенты подраба-
тывают осветителями, монтируют. Фильмов в 
Исландии снимается много, и государство их хо-
рошо поддерживает. У нас много рабочих мест 
в киносфере, которые неплохо оплачиваются, 
особенно если это совместное производство с 
США. Американцы платят гораздо больше, чем 
могу себе позволить я. Спрос в любом случае 
огромный. У нас около 500 человек работают в 
киноиндустрии. Все они востребованы, и слож-
но найти свободного хорошего специалиста. 
Так что за будущее моих студентов можно не 
переживать. 

— Профессия кинематографиста ува-
жаема в Исландии? В советские времена 
режиссеры и актеры были духовными ли-
дерами, с чьим мнением считались. Сейчас 
не совсем так.

— Наша культура зиждется на литературе, 
поэтому самые уважаемые люди — писатели. А 
режиссеры, пожалуй, на втором месте. 

— Вам нравится, как лично к вам 
относятся?

— Мне все равно, честно говоря, что ду-
мают про мои работы. Конечно, приятно, когда 
тебя любят, говорят хорошие слова про твое 

кино. В последнее время меня стали чаще 
благодарить за мои картины. Раньше такого 
не было. Люди постоянно подходят. Не знаю, 
что сказать на это. Может быть, они думают, 
что я умираю? 

— Скоро у вас юбилей. Предполагаются 
какие-то торжества?

— Когда мне исполнялось 60, мы с семьей 
поехали в Италию. В 67 лет, а в Исландии в этом 
возрасте выходят на пенсию, мои друзья зака-
тили мне вечеринку. Что делать в 70, я пока не 
решил. Устраивать грандиозное празднование 
— дорогое удовольствие, поскольку потребует-
ся много крепкого алкоголя. Не уверен, что готов 
выложить столько денег ради вечеринки. 

— Вы предпочитаете простую жизнь? 
Или же есть статусные вещи, к которым 
вы привыкли?

— Живу очень простой и скромной жизнью. 
В 2008 году у нас был серьезный кризис, сильно 
ударивший по Исландии. Я тогда потерял все, 
лишился большого дома на территории со-
ветского посольства. Сейчас у меня небольшая 
квартира. 

— Что значит на территории советского 
посольства?

— Дом был построен в 1933 году и перво-
начально принадлежал мэру Рейкьявика. После 
его смерти здание передали в пользование со-
ветскому посольству, а потом — университету. 
И только позднее я купил этот дом. Перестроил 
его, а в 2008-м потерял. Дом отошел банку. Не-
давно мой лучший друг его купил. Так что у меня 
появилась возможность вновь там побывать. 

— Что вам еще хотелось бы сделать?
— У меня много планов. Я работаю над 

двумя сценариями, то есть как минимум еще 
два фильма будет. Одну документальную кар-
тину я почти закончил, отснял 50 часов. Это 
история о парализованном художнике, кото-
рый рисует при помощи другого художника, 
подсказывающего, как это надо делать. Как 
только я вернусь в Рейкьявик, закончу кар-
тину. Второй фильм — игровой. Также как 
продюсер я работаю над игровым фильмом. 
Режиссер наполовину русский. Его мама из 
Якутии, отец из Исландии, выпускник ВГИКа. 
Он, к сожалению, умер в 40 лет. Это будет очень 
красивый фильм, герой которого пообещал 
жене свозить ее на Фарерские острова, но 
не успел выполнить обещание. Он умер. Его 
кремировали, и жена пила чай с его прахом, 
а потом уехала на острова. Еще один фильм, 
съемки которого мы закончили перед моим 
отъездом в Москву, рассказывает о человеке 
с тем же заболеванием, что и в «Ангелах Все-
ленной». Остался постпродакшн. 

— В Москве помимо фестиваля у вас 
есть какие-то планы?

— У меня обычная программа. Приезжая в 
Москву, я всегда бываю на Красной площади.

Светлана ХОХРЯКОВА.

«Местные не видели, 
чтобы кого-то забивали 
камнями»

Исландский классик 
Фридрик Тор 
Фридрикссон: «Сейчас 
для меня важнее 
возможность играть 
в футбол, чем снимать 
кино»

Афганистан ассоциируется с войной, 
оружием, наркотиками. Женщин там на 

законодательном уровне разрешено забивать 
камнями. А у власти стоит террористическая 

организация «Талибан», которая запрещена в России.
Блогер Андрей Герасименко посетил Афганистан 

и рассказал, что все не так страшно, как кажется на первый 
взгляд. 

здоровались. Талибы делятся на старое 
и новое поколение. Первые навязывают 
свои порядки. Но до реальных дел вроде

Местные не видели, 
чтобы кого-то забивали

В АФГАНЕ 
ВСЕ СПОКОЙНО 

замкнутая в силу географии. Вам не те
в ней жить и работать?

— Абсолютно нет Мне хватает места У
Исландский классик 
Фридрик Тор

ЧАЙ С ПРАХОМ 
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С членами жюри ММКФ.

Фридрик Тор 
Фридрикссон.
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По статистике российских заг-
сов, на 24 апреля заявлений по 
стране подано больше, чем на 
другие красивые даты — к при-

меру, 04.04.2024 или 24.02.2024. Любопытно, 
что больше бракосочетаний не в городах, а 
в сельской местности. 

По сообщению московских отделений 
ЗАГС, у них по числу регистрируемых 24 
апреля (всего по Москве на 24.04.24 подано 
почти 1,5 тысячи заявлений) лидирует южная 
часть столицы — район Бутово и окрест-
ности. А в центре столицы по состоянию 
на середину дня среды рекордсменом стал 
Дворец бракосочетания на Бутырской, к 
обеду уже расписавший 40 пар. 

— Мы специально приехали в Москву, 
хотя мы не москвичи, — делится Елена, но-
вобрачная с Бутырской. — Сначала чтобы 
подать заявление, а потом — чтобы рас-
писаться. К счастью, теперь расписаться в 
столице могут не только ее жители. К тому 
же мой муж формально иностранец, из экс-
советской республики. Теперь с жителями 
постсоветского пространства регистрируют 
только на Бутырской, как и с представите-
лями дальнего зарубежья. 

Большинство из идущих под венец 
в последнюю среду апреля в центре Мо-
сквы — не москвичи. И все очень рады, что 
столица дала возможность расписаться на 
фоне ее красот своим гостям. На вопрос, 
как будут отмечать, большинство отвечает, 
что в ближайший выходной и у себя дома, 
а в среду 24.04 просто погуляют вдвоем, 
посидят в кафе, пофотографируются — в 
общем, насладятся обществом друг друга 
на фоне весенней столицы. Многие ново-
брачные планируют осмотреть старинные 
усадьбы Москвы и сделать там фотосессию 
в подвенечных нарядах. Из примет дня — у 
многих новобрачных запланирован стрим 
(прямой эфир) с родней и друзьями из самых 
красивых столичных локаций. 

— Чем они будут сидеть за столом в фор-
ме буквы «п» с нами во главе и вредить орга-
низму излишествами, пусть лучше насладятся 
красотой — и Москвы, и нашей, — уверены 
Юлия и Артем, молодожены из Орла. 

— Многие молодожены сегодня стара-
ются выбрать для бракосочетания необычное 

сочетание чисел, — отмечает депутат и об-
щественный деятель из самого «брачующе-
гося» столичного округа Анна Данилова. — 
Некоторые верят в магию чисел, считая, что 
«зеркальные» даты якобы обладают особой 
энергетикой, позитивно влияющей на судьбу 
молодоженов и удваивающей их счастье и 
благополучие. Но поскольку молодежь у нас 
сегодня образованная и в курсе, что научных 
доказательств влияния даты регистрации 
на супружескую жизнь нет, а на семейное 
счастье влияет только стремление к нему, 
любовь, взаимопонимание и труд по поиску 
компромиссов, самая частая (и честная) при-
чина выбора даты свадьбы 24.04.2024 — в 
простоте ее запоминания. Некоторые эстеты 
еще считают, что эта дата эффектно смо-
трится на штампе. Именно поэтому женихи 
с невестами нередко выбирают зеркальные 
даты, чтобы на штампе в паспорте цифры 
отображались симметрично относительно 
середины. 

Сотрудники российских загсов отме-
чают, что в этом году россияне выбирают 
для росписи даты, в которых есть сочетания 
двоек и четверок. Следующий аналогичный 
всплеск ожидается только на 8 июля — в этой 
дате хоть и нет магии чисел, зато налицо 
магия слов, ведь это всероссийский День 
семьи, любви и верности.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

На Украине в ближайшее время мо-
жет произойти развязка ситуации с 
экс-главкомом ВСУ Валерием Залуж-
ным, который, по слухам, по личному 
указанию Владимира Зеленского 
находится под домашним арестом и 
усиленной охраной. Накануне стало 
известно, что Залужный все-таки 
получил от Лондона так называемый 
агреман — политическое одобрение 
на работу в стране, а значит, может 
отправиться на Туманный Альбион 
уже в ближайшее время. 

О том, что назначение Залужного послом 
одобрили в Англии, сообщил советник пре-
зидента Украины Михаил Подоляк.

«По моим сведениям, все уже официаль-
но подтверждено, он будет послом, имеется 
в виду агреман и протокольные процедуры 
министерства иностранных дел. Думаю, 
дело недель, нужно согласовать некоторые 
логистические моменты», — заявил Подо-
ляк в эфире украинского телеканала. Почти 
одновременно с этим в Интернете появились 
новости о том, что супруга бывшего глав-
кома купила в Лондоне дом почти за 3 млн 
фунтов, договор купли-продажи подписали 
18 апреля.

Ранее также сообщалось, что Залужный 
якобы серьезно ограничен в передвижении 
и подвергается давлению, цель которого вы-
нудить военного принять новую должность, 
тем самым не дав ему возможности соста-
вить конкуренцию теряющему легитимность 

Зеленскому. По другой версии, Залужный 
использовался как элемент давления Запа-
дом на украинского президента, который дол-
жен был «протолкнуть» непопулярный среди 

украинского населения законопроект об уже-
сточении мобилизации. Зеленский выполнил 
все условия и получил пакет финансовой и 
технической помощи, а Залужный получил 
одобрение на работу послом в Великобри-
тании. В марте глава МИД Украины Дмитрий 
Кулеба положительно оценил кандидатуру 
Залужного, назвав его потенциально сильным 
послом и дипломированным магистром.

О том, миновала ли опасность отставки 
для Зеленского и как сложится дальнейшая 
карьера бывшего главкома, «МК» рассказал 
украинский политолог, член обществен-
ной организации «Другая Украина» Денис 
Жарких: «Во-первых, у Зеленского выиграет 
любой политик, который пойдет на выборы, 
и это будет не только Залужный. Зеленский 
может проиграть, например, псу Патрону, 
котику Мурчику или уборщице тете Шуре. 
Поэтому если он действительно держал За-
лужного или кого-то еще, то это не поможет. 
Когда Залужного загоняют в Лондон, то его 
приближают к той же МИ-6, а это еще большая 
опасность для Зеленского. Во-вторых, Запад 
начинает игру по-крупному, но вопрос в том, 
что они выиграют, потому что людей брать не-
откуда. Кого-то они еще наловят, но эти люди 
немотивированные и воевать не будут. Мне 

кажется, что закон о мобилизации — боль-
шая глупость. Запад еще больше втянется 
в военные действия и не выиграет от этой 
ситуации, как и Зеленский».

— Какова д а льнейшая роль 
Залужного?

— С Залужным могут произойти две вещи. 
Он либо никак не будет использован, либо 
вернется из Лондона и начнет политическую 
карьеру. Думаю, что его еще используют (не 
зря же тянут в Лондон), но вопрос в том, как 
именно. Запад, видимо, еще хочет поиграть в 
контрнаступление и какие-то другие игры. Но 
это вряд ли закончится чем-то серьезным, и 
тогда нужно будет как-то выходить на перего-
воры с Россией, а для этого будут нужны новые 
лица. Видимо, для этого и готовят Залужного, 
а Зеленского в этом случае точно уберут.

— Кто из украинских политиков может 
сделать ставку на Залужного?

— Известно, что на Залужного пыталась 
поставить команда Петра Порошенко, вплоть 
до того, что были распределены все долж-
ности. Залужный должен был быть президен-
том, а Порошенко премьером; но потом была 
проведена деолигархизация, и ситуация для 
олигархов изменилась. 

— Порошенко может использовать 
Залужного как посла для лоббирования 
своих интересов в Великобритании? 

— Скорее его будет использовать Брита-
ния. Порошенко ведь тоже «лузер»: какие-то 
деньги у него есть, но силы он не имеет.

Владимир МИХАЙЛОВ.

ГОРЬКО ОТ ШТАМПА КРАСИВОГО! 

Спикер Совета Федерации Валентина 
Матвиенко заявила, что в России есть 
группа регионов, которая нуждает-
ся в объединении. Тема укрупнения 
российских субъектов Федерации 
возникает периодически. Объедини-
тельная волна уже накрывала Россию 
в первом десятилетии 2000-х годов. 
Результат был довольно успешным. 
Но с тех пор эта тема хоть и поднима-
ется, но до реализации дело не дохо-
дит. Почему вдруг к ней опять решили 
вернуться, разбирался «МК». 

«Не буду называть регионы, но, безуслов-
но, есть такая группа регионов, которые, на 
мой взгляд, просто нуждаются в укрупнении, в 
объединении, чтобы они дополнили друг друга 
экономически и социально. Время придет для 
этого, — рассказала Валентина Матвиенко РИА 
Новости. — На экспертном уровне тема укруп-
нения регионов обсуждается постоянно, но в 
политической плоскости она пока не стоит». 

Отметим, что Валентина Матвиенко вре-
мя от времени поднимает вопрос необхо-
димости укрупнения регионов. Заявления 

подобного рода она делала в 2013-м, 2016-м, 
2021-м. А в апреле 2021-го прошла целая 
волна обсуждений темы объединения регио-
нов в связи с высказыванием вице-премьера 
Марата Хуснуллина о том, что России не нужно 
такое количество субъектов и некоторые из 
них необходимо объединить. 

Напомним, что практика укрупнения ре-
гионов для Российской Федерации не нова. 
Активный период объединения происходил с 
2003-го по 2008-й. Тогда в результате объеди-
нения число субъектов Федерации сократи-
лось с 89 до 83. Прекратили самостоятельное 
существование 6 из 10 автономных округов, а 
три области (Пермская, Камчатская, Читин-
ская) сменили название на края (соответствен-
но Пермский, Камчатский, Забайкальский). 
Схема отработана: для того чтобы принять 
решение об объединении, необходимо про-
вести референдум на обеих территориях. Если 
большинство жителей голосует за, в Госдуму 
президентом вносится конституционный за-
конопроект об образовании нового региона. 
После принятия документа вносят изменения 
в ч. 1 ст. 65 Конституции. 

Самым первым примером укрупнения 
регионов стало объединение Пермской 
области и Коми-Пермяцкого автономного 
округа. Референдум прошел 7 декабря 2003 
года. За проголосовали 83,91% от принявших 
участие в референдуме Пермской области и 
89,77% от принявших участие в референдуме 
Коми-Пермяцкого автономного округа. В ито-
ге был образован Пермский край, в составе 
которого было создано административно-

территориальное образование с особым ста-
тусом Коми-Пермяцкий округ. После этого 
произошло объединение Красноярского края 
и входящих в его состав автономных округов, 
Камчатской области и Корякского автономного 
округа в Камчатский край, Иркутской области 
и Усть-Ордынского Бурятского автономного 
округа. Последнее объединение регионов — 
Читинской области и Агинского Бурятского 
автономного округа в Забайкальский край 
— произошло 1 марта 2008 года. 

Последние громкие дискуссии об объ-
единении регионов касались Архангельской 
области и Ненецкого автономного округа. 13 
мая 2020 года исполняющие обязанности 
губернаторов Архангельской области и НАО 
объявили о начале процесса объединения ре-
гионов, однако жители Ненецкого автономно-
го округа после этой новости начали выходить 
на протесты против слияния с Архангельской 
областью. В итоге 26 мая руководители регио-
нов заявили, что политическое объединение 
субъектов откладывается, вместо этого будет 
разработана совместная программа эконо-
мического развития.

Так действительно ли укрупнение регио-
нов — актуальная тема в нынешних условиях, 
насколько она резонна в экономическом и 
политическом планах? Об этом мы спроси-
ли у политолога Константина Калачева: 
«Если говорить об экономической целесоо-
бразности, то она очевидна. У нас слишком 
мало регионов-доноров и много регионов-
реципиентов. Но ситуации бывают разные. 
Возьмем Курганскую область, аграрный реги-
он. Объединение Курганской области с Тюмен-
ской и, скажем, Челябинской повлекло бы за 
собой появление крупного аграрного региона, 
где такое укрупнение с точки зрения развития 

пошло бы на пользу. Есть Еврейская автоном-
ная область. В целом этот регион может стать 
самодостаточным. Хоть он и маленький, но у 
него есть сотрудничество с Китаем. Однако 
этот регион искусственный, евреев там нет, 
дай бог один процент. Есть смысл объединить 
ЕАО с Хабаровским краем и Амурской обла-
стью? Хабаровский край и Амурская область 
считают, что такой смысл есть. В ЕАО считают, 
что смысла нет, они не просто рудимент 30-х 
годов, а полноценный субъект. Но, при всем 
уважении к губернатору, который развивает 
регион, будет ли когда-нибудь в Биробиджане 
аэропорт? Вряд ли. Ближайший в Хабаровске, 
то есть в любом случае есть зависимость, и 
весь Биробиджан ездит через Хабаровск. 
Так что в словах Матвиенко есть серьезная 
экспертная проработка и понимание того, что 
от объединения экономический эффект будет 
положительным, и регионы могут дополнять 
друг друга экономически и социально.

Вопрос в том, что помимо экономической 
составляющей должна быть еще и политиче-
ская возможность. Сами люди должны хотеть 
этого объединения». 

— Могут ли при попытках объединения 
регионов произойти ситуации, как между 
Архангельской областью и Ненецким ав-
тономным округом?

— Тут была уникальная ситуация, посколь-
ку присоединяемый субъект был богаче, чем 
тот, к кому его хотели присоединить. Местные 
жители испугались, что это ударит по их кар-
манам и уровню жизни, а бюджетные доходы 
будут предоставляться в большей степени Ар-
хангельской области. В случае, например, при-
соединения Курганской области к Тюменской 
будет обратная история. Потому что Тюменская 
область богатая, а Курганская — бедная. Жи-
тели бедных регионов будут с большой охотой 
поддерживать референдум, а жители богатых 
регионов не хотят, чтобы у них что-то отняли. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

АГРЕМАН ДЛЯ «СУПЕРМЕНА»
Залужного будет готовить в президенты Украины МИ-6

мечает депутат и об-

Счастливая пара 
24.04.2024.
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«БОЛЬШОМУ КУСКУ» ЭКОНОМИКА РАДУЕТСЯ 

c 1-й стр.
Внешний вид, как известно, от-
ражает внутренний мир человека, 
и наоборот. Но применить это к 
осужденным всегда было невоз-

можно. Изначально одежда арестантов на Руси 
ничем не отличалась от крестьянской. Но по-
том, дабы избежать побегов, их стали рядить 
по европейскому типу — в двухцветную робу. 
Ее вскоре заменили на одноцветную, но с ром-
бами на спине, как знак «отличия». Два ромбика 
означали, что это каторжник, один ромбик — 
ссыльный на поселение. В ранний советский 
период меняется концепция отношения к аре-
стантской одежде, и вплоть до начала 60-х 
годов одежда заключенных не отличается от 
общегражданской (исключение составляли 
арестанты, осужденные за контрреволюци-
онное преступление по знаменитой 58-й ста-
тье). И только в 60-х годах появилась форма 
для всех. С тех пор, конечно, она менялась, и 
не раз, но всегда отставала от современных 
реалий. Когда всему миру показали иностран-
ную баскетболистку Бриттни Грайнер в рос-
сийской женской колонии, одетую в зеленую 
телогрейку и зеленый полушерстяной платок, 
это произвело сильное впечатление. 

— Платок — это атавизм, — говорит быв-
шая арестантка Татьяна (юрист по профессии). 
— Кто в обычной жизни дома носит такое? Ни-
кто, кроме бабушек в деревне. Все женщины 
надевают зимой шапки. 

Женщины, опрошенные мной за решет-
кой, просили внести изменения в нормативы 
ношения одежды, чтобы косынки не нужно 
было носить весь день, а только на произ-
водстве (сейчас арестантка обязана надеть 
косынку сразу после пробуждения и не сни-
мать до отбоя, что явно лишнее). К сведению, 
косынки изначально вводили для борьбы со 
вшами, а это уже не так актуально. Да и сами 
эти головные уборы неплохо было бы под-
новить. В некоторых колониях в последнее 
время разрешали женщинам повязывать на 
голове легкие белые шифоновые шарфы, что 
выглядело и достойно, и красиво. Но в других 
такое считали жестким нарушением режима и 
наказывали водворением в ШИЗО. 

— Хорошо бы заменить рубашки и пиджа-
ки — с ними сложно с учетом того, что осуж-
денные в этом работают, — говорит женщина, 

отбывающая наказание в одном из московских 
СИЗО в отряде хозобслуги. — Невозможно 
нагнуться, поднять руки. Вот бы разрешили 
нам футболки. 

Надо заметить, что футболки в нормах 
одежды и сегодня есть, но их можно носить 
только во время спортивных мероприятий. 

— И еще замечу, что ткань как стеклянная, 
стирает до мяса кожу (и это не фигуральное вы-
ражение), не тянется, что осложняет любую дея-
тельность, — продолжает арестантка. — Надо 
также иметь в виду, что ткань должна хорошо 
отстирываться, поскольку возможности для 
стирки ограничены (не чаще 1 раза в неделю). 

Мечта многих и многих женщин — пижамы 
вместо ночнушек (в них холодно и неудобно) и 
какая-то альтернатива тем ужасно неудобным 
шерстяным и хлопчатобумажным колготкам, 
которые им выдают (в таких только дети в дет-
ском саду ходят). 

Эти и другие предложения правозащитни-
ки отправили в Минюст. Если описать предла-
гаемые нами новшества несколькими словами: 
максимально разрешить ношение гражданской 
одежды и особенно обуви, перейти на натураль-
ные дышащие материалы и дать возможность 
обеспечить осужденному хотя бы минималь-
ную индивидуальность (чтобы мог выбрать из 
линейки формы то, что ему больше подходит). 
При этом, безусловно, мы понимаем: должны 
быть общие признаки для идентификации. 

ФСИН согласилась не со всем. В проекте 
нового приказа вещевое довольство дополняет-
ся 8 совершенно новыми предметами одежды, о 
которых мы просили: пижамы (будет полагаться 
по две ночных сорочки и одной пижаме каждой 
осужденной), легинсы (вместо шерстяных колго-
ток), шарфы, шорты, шапка спортивная (вместо 
шерстяного платка), шапка с искусственным 
мехом с ушами, бейсболка (вместо фуражки) и 
т.д. Мужские зимние куртки будут длиннее, что 
позволит не простужать мочеполовую систему. 
Кроме того, на всей одежде вместо широкой по-
лоски («каторжной», как ее называют некоторые 
сидельцы) будет узкая светоотражающая. 

Что касается материала, то менять его 
и не готовы, и финансовой возможности нет. 
Нынешняя материя, используемая для по-
шива, износоустойчивая и недорогая. К слову, 
когда-то арестантов на Руси одевали в льняную 
одежду, что экологично и гигиенично (не дает 
распространяться заразным болезням). Но 
сейчас она стоит баснословных денег. 

А вот цвета ФСИН предложила на выбор. 
Для женщин — кроме зеленого бордовый и 
светло-серый, для мужчин — вместо черного 
серый и графитовый. 

Когда начнут повсеместно переодевать 
осужденных — вопрос открытый. Но будет это 
поэтапно, вместо вышедшей из строя станут 
выдавать новую, современную. Да и в целом 
все это только начало — рабочая группа при 
Минюсте, куда вошли общественники (включая 
автора этих строк), еще работает над «рац-
предложениями». Человек за решеткой не дол-
жен забывать, где он и за что там оказался, но 
его внешний облик (включая одежду) и условия 
проживания не должны унижать достоинство. 
Ибо если он унижен и обижен, то после осво-
бождения может гореть желанием отомстить 
обществу, которое это допустило. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

АРЕСТАНТАМ ПОМЕНЯЮТ ГАРДЕРОБ

ПРОГРЕСС

Удивительное дело — главным 
научным экспертным органом в 
стране является Российская акаде-
мия наук, а экспертиза учебников 
от нее почему-то ускользает. Ну 
не хочет почему-то правительство 
передавать эту функцию высшему 
экспертному органу. С просьбой 
взять под особый контроль этот 
важный вопрос обратился 24 апреля 
к председателю Совета Федерации 
Валентине Матвиенко президент 
РАН Геннадий Красников.  

На пленарном заседании в СФ РФ Ген-
надий Красников делал доклад «О прио-
ритетных задачах Российской академии 
наук в условиях современных вызовов». 
Он напомнил, что у РАН, которая к своему 
300-летию обладает отличным потенциа-
лом, 13 тематических и 4 региональных 
отделения, охватывающих все направле-
ния науки, 44 научных совета, 9 комите-
тов и 18 комиссий! В них трудится 1900 
членов-корреспондентов и академиков, 
600 профессоров РАН. Это сила, которая, 
по мнению президента РАН, должна быть 
как можно быстрее вовлечена в дела госу-
дарственной важности. 

Первое, что выделил Геннадий Яков-
левич, это научная экспертиза, высокопро-
фессиональная и непредвзятая. «У нас до 
сих пор каждое ведомство и каждый орган 
пытались делать лояльную для себя экс-
пертизу, это неправильно», — сказал пре-
зидент РАН. Он напомнил про то, что сейчас 
Академия начала экспертировать «дорожные 
карты» по высокотехнологичным проектам, 
по проектам, связанным с развитием тер-
риторий. В целом сейчас РАН проводит до 
75 тысяч экспертиз в год, что почти на 25 
тысяч больше прошлогоднего охвата. Но 
есть особо острая проблема: «Очень важ-
ный вопрос, который сейчас пробуксовы-
вает, — экспертиза по учебникам, — сказал 
Красников. — <...> У меня везде идет сопро-
тивление: в области экспертизы, в области 
научно-методического руководства… Но 
такого сопротивления, как с учебниками, 
я не встречал». Президент РАН попросил 
Валентину Матвиенко взять этот вопрос на 
особый контроль.

Красникова поддержал Комитет Со-
вета Федерации по науке, образованию и 
культуре во главе с Лилией Гумеровой. В 
частности, зампред комитета Екатерина 
Алтабаева отметила, что «вопрос приобрел 
особую актуальность, так как содержание 
учебников заметно обновилось в послед-
нее время».

«Обновилось», на мой взгляд, не совсем 
точное определение. Там дети и их родители 
порой читают такое!..

Взять хотя бы примеры от шокирован-
ных современными учебниками учителей, 
которые приводит интернет-издание с об-
разовательным уклоном «Мел». Учитель 
истории Анастасия Морозова возмущена 
тем, что, прочитав параграф учебника под 
редакцией А.В.Торкунова о присоедине-
нии Сибири, невозможно понять, кто это в 
итоге сделал — Иван Грозный или Ермак. 
В учебнике за седьмой класс, по ее сло-
вам, указываются две даты казни Степана 
Разина: в 1670-м и 1671-м... «Таких моментов 
в учебниках очень много», — возмущается 
преподаватель. И это так, потому что ро-
дительские чаты порой просто взрывают 
свежие перлы. Так, в одном из учебников 
по русскому языку авторы сообщили детям, 
что в слове «каменный» суффиксом является 
«енн», а не «н», как было бы правильно, если 
учесть, что основой слова является «камен». 

Не лучше дела обстоят и с учебниками по 
математике, в которых авторы допускают 
в условиях грубейшие грамматические 
ошибки, например: «Сколько жЫвотных 
стало?» Часто они не заморачиваются и 
насчет элементарной этики. К примеру, в 
учебнике для младшей школы учителя нашли 
следующую задачу: «Третьеклассник Федя 
купил компот в школьном буфете и пошел 
мыть руки. В это время в буфет вошли 9 
первоклассников, и каждый из них плюнул 
в компот по 3 раза. Сколько раз плюнули в 
компот первоклассники?»   

К счастью, председателю Совета 
Федерации такие примеры приводить не 
пришлось. Она и без того все понимает и 
рассуждает так: «Учебники, при всем ува-
жении к авторам, по истории или по другим 
предметам, даже по математике, не должны 
выходить без штампа «Мин нет! РАН одо-
бряет». Давайте это наконец выстроим! Я не 
понимаю, кто может упираться, кто может 
отказываться от возможностей Академии 
наук? Если надо в законе прописать, давайте 
пропишем: «Без одобрения (они же (РАН) 
не требуют себе права выдавать лицензии) 
научной экспертизы учебники не могут вы-
ходить в свет! Мы на них воспитываем целое 
поколение школьников!».

Лилия Гумерова сообщила, что в по-
становление Совета Федерации по итогам 
выступления Геннадия Красникова будет 
внесена рекомендация правительству о 
закреплении за РАН функции главного 
экспертного органа по учебной и учебно-
методической литературе. 

Несмотря на то что президент РАН рас-
сказал о целом ряде направлений деятель-
ности Академии — об изменениях в научно-
методическом руководстве НИИ и вузами, об 
увеличении роли научных советов, о подвиж-
ках с «шестой подпрограммой», касающейся 
научных разработок в интересах обороны 
(«более 25 лет не было исследований в этом 
направлении»), — Валентине Матвиенко это 
показалось недостаточным.

Она отметила, что технологический су-
веренитет сегодня — «это задача задач», но 
«прорывных решений пока не получается». 
«У нас нет времени на раскачку, — сказала 
Матвиенко. — Российская академия наук — 
очень большой коллектив академических 
институтов... Они должны понимать свою 
ответственность за достижение технологи-
ческого суверенитета. Нам теперь никуда 
от этого не уйти. Очень плохо, что нам на-
вязали систему и мы ее проглотили, что ра-
бота институтов оценивалась по количеству 
публикаций в иностранных журналах. <...> 
Оценивать результаты надо по объективным 
данным. С вашим приходом (обращение к 
Г.Красникову. — Авт.) пришло усиленное 
внимание к научной сфере: увеличивается 
финансирование, создаются мощные шко-
лы, создаются условия для молодых ученых, 
инженерные школы. А где результат, и когда 
он будет, и какой? Где эти пять прорывных 
государственных решений, которых ждет 
страна и ждет общество? Общество и люди 
должны знать: вот он, результат. Мы лиде-
ры в атомной энергетике, по ледоколам и 
в целом ряде других отраслей, Геннадий 
Яковлевич! Ну давайте это сделаем, вос-
становим статус великой научной, высоко-
технологичной страны!».

Сильная, эмоциональная речь от пред-
седателя Совета Федерации! Понятно, что 
и сам Геннадий Красников с Валентиной 
Ивановной во всем согласен. Да и все мы 
тоже. Только ответ на вопрос, почему у нас 
до сих пор нет результата, на мой взгляд, 
лежит на поверхности: по той же самой при-
чине, по которой экспертизу учебников до 
сих пор не передают в РАН. Есть, наверное, 
в стране силы, которые не заинтересованы 
в сильном образовании, а значит, и в укре-
плении страны.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПРЕЗИДЕНТ РАН ПОДНЯЛ 
УЧЕБНИКОВУЮ ТРЕВОГУ
Академии наук по-прежнему 
не дают проводить экспертизу 
школьных учебников
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У обозревателя «МК» новый фасон 
туфель для осужденных.

ФСИН предложила три варианта: цвета бордовый, светло-серый и зеленый.

Впервые 
у осужденных женщин 

появится пижама.

Так выглядела одежда арестантов 
на Руси больше двух веков назад.
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Перед тем как уйти в тень после 
отставки, Залужный выложил 
в Сети фото с супругой — боевой 
подругой. 
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Весной большинство дачников про-
водят генеральную уборку на своих 
участках, в том числе выпиливают 
старые больные деревья. Многие 
уверены, что вправе делать у себя на 
даче все что захотят, особенно если 
старые деревья они же сами когда-то 
посадили. Но, оказывается, по зако-
ну так поступать нельзя. Эксперт по 
дачному законодательству, лидер 
движения «Народный сад» Федор 
МЕЗЕНЦЕВ объяснил, почему сна-
чала необходимо получить порубоч-
ный билет и заплатить госпошлину в 
местный бюджет. 

— Получается какая-то несправедли-
вость: допустим, я сама посадила ябло-
ню, она перестала приносить урожай, 
сохнет, гниет, заражает другие деревья, 
а я даже спилить ее не могу?

— Плодовые деревья, которые растут на 
вашем дачном участке и находятся в аварий-
ном состоянии, можно пилить без всякого 
разрешения и никого уведомлять об этом 
не требуется. Причем не важно, кто их по-
садил: вы или предыдущий хозяин участка. В 
принципе, такой подход возможен не только 
в отношении больных деревьев, которые уже 
не плодоносят, но и тех, что еще дают уро-
жай. Совсем другое дело, если вы захотите 

спилить лесное дерево, тут без порубочного 
билета не обойтись. 

— Но, может, речь идет только об 
особо ценных, декоративных породах 
деревьев, а простую березу или ольху 
пили не хочу?

— Нет, правила едины для всех дикора-
стущих деревьев, будь то ольха, береза или 
дуб. Чтобы спилить любое лесное дерево на 
дачном участке, нужно обратиться в мест-
ную администрацию и получить порубочный 
билет. Для этого следует оставить заявку 
на портале Госуслуги, после чего приедет 
специалист из департамента природополь-
зования и охраны окружающей среды муни-
ципалитета и выпишет квитанцию для оплаты 
госпошлины в местный бюджет. 

— Во сколько же обойдется вырубка 
старой сухой березы, которая может сама 
рухнуть во время сильного ветра?

— За аварийное дерево ничего платить 
не потребуется, за здоровое, зеленое при-
дется заплатить. Стоимость госпошлины 

каждый раз рассчитывают индивидуально. В 
среднем расценки такие: порубочный билет 
на хвойное дерево с диаметром ствола до 12 
см стоит около 10 тыс. рублей, на листвен-
ное — меньше. Например, за осину придется 
заплатить 5500, за березу — 6500.

— А если дерево толще? 
— Тогда включается коэффициент, и за 

спиленную березу или елку придется за-
платить в два раза больше. На коэффициент 
также влияет состояние дерева, если оно 
сухое, аварийное и представляет угрозу вам 
и вашим домочадцам, то платить ничего не 
придется. Но уведомить власти и получить 
порубочный билет все равно нужно.

— Ого, 10–20 тысяч рублей за одну 
березу — это очень дорого! А если дачник 
собирается дом строить, тогда количе-
ство деревьев, подлежащих вырубке, 
увеличивается в разы. А может, и не нуж-
но никого уведомлять? Что если взять и 
спилить их по-тихому?

— Тогда нарушителю придется запла-
тить еще больше. Не исключено, что кто-
нибудь из соседей по даче или председатель 
СНТ позвонят в полицию и сообщат о том, 
что на вашем дачном участке производит-
ся незаконная вырубка деревьев. После 
этого приедут сотрудники полиции, опи-
шут каждое спиленное дерево, измерят их 
диаметр, составят протокол и передадут 
материалы в департамент экологии, где 
оценят, какой ущерб нанесен окружающей 
среде. В результате за елку, на которую 
порубочный билет стоит 20 000 рублей, при-
дется заплатить штраф в размере 40 тыс. 
руб. При этом нужно учесть, что если ущерб 
превышает 5 тыс. рублей, то в этом случае 

наступает уже уголовная ответственность. 
Так что лучше делать все по закону. Кста-
ти, за вырубку деревьев на землях общего 
пользования в СНТ отвечает председатель 
садового товарищества, он же получает 
порубочный билет. Поэтому ему следует 
тоже следить за тем, чтобы никто из членов 
товарищества не проявлял самоуправство 
и не рубил зеленые насаждения за забором 
своих участков.

Елена БЕРЕЗИНА.

Кто из дачников не мечтал иметь у 
себя на фазенде настоящий англий-
ский газон, чтобы был мягкий и нога 
утопала, как будто идешь по дорого-
му ковру? Но большинство считают, 
что это слишком сложно. Однако наш 
постоянный дачный эксперт Наталья 
ЕГОРКИНА уверена, что терпение и 
труд все перетрут. Главное — следо-
вать основным правилам агротехни-
ки.

«Когда англичан спрашивают, как до-
биться такого же качества газона, как у них, 
то бриты обычно отвечают, что это довольно 
просто. Нужно всего лишь 300 лет стричь, 
удобрять и поливать траву перед домом. В 
общем они правы, хотя, на мой взгляд, ка-
чество можно получить и за меньший срок», 
— шутит эксперт.

По ее словам, как только на даче полно-
стью сойдет снег и подсохнет земля, са-
мое время заняться своим газоном. Если 
вы хотите видеть его зеленым, плотным, с 
сочной травой, значит, придется немного 
попотеть.

«Прежде всего хорошенько причешите 
свою лужайку — сделайте скарификацию. 
Нужно удалить всю сухую и отмершую расти-
тельность. Это можно сделать обычными гра-
блями, а можно использовать специальный 
скарификатор. Для чего это нужно? Таким 
образом мы насыщаем почву кислородом, 
вентилируем корни, защищаем их от вреди-
телей и патогенных микроорганизмов. А в на-
граду получаем летом насыщенный, зеленый 
цвет газона», — объясняет Егоркина.

Следующая манипуляция, которую 

нужно произвести с вашим газоном, — это 
аэрация. Газонная трава — многолетнее 
растение. За один сезон корневая система 
разрастается так, что препятствует про-
никновению воды и кислорода. Постепенно 
подкормки перестают поступать к корням, 
и газон превращается в плешивую лужайку. 
Поэтому аэрацию нужно проводить весной, 
советует эксперт, сразу после схода снега и 
до начала активного роста травы. Делается 
это так: дерн прокалывают под углом 45 
градусов. Если лужайка небольшая, можно 
использовать вилы, за большим газоном 
проще ухаживать с помощью аэратора.

Теперь настало самое время дать газону 
нужное питание, поэтому после аэрации 
внесите в почву комплексное удобрение. 
Главное, чтобы в состав подкормки входи-
ли азот и магний. Они помогут вашей лу-
жайке быстрее восстановиться, затянуть 

проплешины, чтобы не пришлось досеивать 
траву. Если ваш газон еще молодой, то вно-
сите половину положенной нормы. После 
того как внесете удобрение, обязательно 
обильно полейте газон. Кстати, как только 
трава пойдет активно в рост, поливайте газон 
не реже 2–3 раз в неделю. 

«Многих начинающих садоводов интере-
сует, что делать с проплешинами. Возмож-
но, причина появления проплешин именно 
в составе газонной смеси. Если в ней нет 
мятлика, такой газон может плохо перенести 
зимовку. Дождитесь устойчивой теплой по-
годы и посмотрите, что будет. Если и после 
этого они не затянутся, значит, придется до-
сеивать на лысые места рейграс, мятликом 
досеивать нельзя, он очень агрессивен и 
может вытеснить другие травы», — советует 
эксперт. 

Евгения ВОКАЧ.

Устроить ребенка в школу с высоким 
рейтингом — мечта любого родителя. 
Но в Подмосковье вокруг этой темы 
особого ажиотажа нет. Механизм за-
числения первоклассников в учеб-
ные учреждения давно выработан, и 
правила закреплены законом. 
Даже в престижную гимназию или 
лицей ребенка можно записать через 
сайт «Госуслуги». Первыми зачисля-
ют тех, кто живет и прописан рядом 
со школой, также приоритетом поль-
зуются дети, у которых там уже учат-
ся старшие братья и сестры либо се-
мья относится к льготной категории. 
Всем остальным можно претендо-
вать только на вакантные места.
Но не обольщайтесь, думая, что, если 
удалось записать ребенка в элитную 
школу, вопрос с его образованием 
уже решен. Дальше в дело вступает 
психология, экономика и социальная 
несправедливость. О том, на какие 
подводные камни могут напороться 
дети и родители, столкнувшись с си-
стемой начального школьного обра-
зования, читателям «МК» рассказала 
Алена ГОРДЕЕВА, многодетная мама 
и психолог из Подмосковья. 

Как же большинство учителей пред-
ставляет идеального первоклассника? Это 
должен быть тихий, серьезный ребенок, 
который уже умеет читать и считать. Точно 
определяет времена года, стороны света, 
знает не менее десятка домашних и диких 
животных, цветов, деревьев, рыб и птиц. Он 
просто обязан ознакомиться к семи годам 
со всеми шедеврами детской литературы. 
А еще спокойно выдерживать за партой не 
менее 20 минут. На переменах не бегать и не 
кричать. Не задавать неудобных вопросов. 
Не плакать, если страшно, грустно. И еще не 
болеть, чтобы не пропускать уроки.

К этому идеальному ребенку должны 
прилагаться идеальные родители. По перво-
му требованию родительского комитета они 
должны скидываться на цветы, шарики, на-
шивки, бантики и кулинарные мастер-классы. 
Просто обязаны отправляться со своим ча-
дом на школьную экскурсию в будний день. 
Каждый день интересоваться: а как учится 
деточка? Но при этом помнить, что у учи-
теля утром уроки, а потом личное время, и 
не надоедать педагогу. Собрать портфель, 
сделать уроки, выполнить кучу поделок и 
нарисовать множество рисунков на всевоз-
можные конкурсы. По первому требованию 

учителя зарегистрироваться на 150 интернет-
платформах (и еще не забыть потом от них па-
роли), голосовать за Машу из 6Б (это же наша 
гордость!) и за Мариванну, а также за ремонт 
соседней школы (ну надо же помочь).

Понятно, что идеальных детей не суще-
ствует. Семилетний ребенок (если он здоров) 
хочет скакать и бегать. Кричать от радости и 
плакать, если расстроился. Он также имеет 
право чего-то не знать и чего-то не уметь. От-
кройте критерии готовности к школе, которые 
сейчас используют психологи, и признайтесь 
себе честно — вы все умеете? Только лучше 
себе. Потому что, когда однажды я сказала 
психологу среднего сына, что тоже не умею 
идеально ровно вырезать круги из бумаги, 
специалист усомнилась в моей умственной 
полноценности.

Итак, ваш ребенок не идеален. Дальше 
все зависит от терпимости учителя, к которо-
му он попал. В лучшем случае ребенку будут 
делать замечания и постепенно приучать 
к дисциплине. Или пересадят на заднюю 
парту. В худшем — вам начнут намекать, что 
существуют частные школы. Как вариант, 
предложат перевести в специализированный 
класс или школу для детей с ОВЗ.

Как правило, давления не выдерживают 
родители. Детская психика более гибкая и 

приспосабливается к различным услови-
ям. А вот мамам и папам становится не по 
себе, и они спешат перевести чадо в другую 
школу или к другому педагогу. Если повезет 
и найдется толерантный учитель (а такие 
есть, и их немало), то ребенок сможет спо-
койно учиться. Ключевое слово должно быть 
«спокойно», а главное, в своем темпе. Если 
педагог готов это терпеть, то держитесь за 
такого учителя руками и ногами. И не гони-
тесь за престижными школами и элитными 
преподавателями.

Отдельно хочется отметить отбор в кон-
фессиональные учебные заведения. А именно 
в православные гимназии. От людей верую-
щих обычно ждут толерантности, терпения 
и непредвзятости. Однако детей педагоги 
там выбирают как картошку на рынке: при-
дирчиво, со вкусом и не считаясь с чувствами 
маленького семилетнего человека.

История взята на одном из родительских 
форумов. Автор из Подмосковья пишет, что 
очень хотели отдать сына в православную 
гимназию. Мальчик пошел на подготовитель-
ные курсы. И чем-то он не понравился учи-
тельнице. От шестилетки требовали ровного 
письма и общительности. Педагога попро-
сили посмотреть на ребенка еще. За учебный 
год мальчишка втянулся. Привык к детям и 

учителю. Но в апреле «педагог» вынес вер-
дикт: я вашего мальчика не беру. На вопрос 
«почему?» сначала были озвучены вроде бы 
логичные претензии. Он не всегда послушен, 
будут проблемы с почерком, в конце концов, он 
невнятно говорит. Однако претензии учителя 
родителей, мягко сказать, удивили. На пове-
дение на протяжении полугода никто не жа-
ловался. Ребенок спокойно уходил на занятия 
и приходил обратно. На вопросы родителей 
педагоги отвечали: «все хорошо». Проблемы 
с почерком решаются в процессе обучения и 
отнюдь не в возрасте шести лет. Тем более что 
дома малыш, как и рекомендовали учителя, 
руки тренировал. Ну и, по словам мамы, как 
ответственные родители, они с мужем решили 
нанять ребенку логопеда, и мальчик заговорил 
чисто и понятно. Случайно выяснилось, что 
основная претензия была не в этом. А в том, 
что родители не искали контакта с будущим 
классным руководителем. Что скрывалось 
за этой формулировкой — тайна. Родители 
предположили, что учителя надо было по-
здравлять с праздниками и дарить подарки. 
Это «открытие» откровенно повергло в шок. 
Ибо такого от православной гимназии никто 
не ожидал.

Получается, что от переборчивого учи-
теля не застрахован никто. Но действовать 
в таких случаях лучше всего в интересах 
ребенка. Даже в маленьких городках под 
силу найти педагога, который относится к 
детям как к личностям. А к работе — как к 
решению задач, порой сложных.

Справедливости ради стоит отметить, 
что иногда «перебирать» начинают родители. 
Они желают не сильно молодую и не очень 
старую незамужнюю учительницу. Которая 
будет одновременно мягкой и строгой, бу-
дет давать много домашних заданий, но не 
будет требовать их обязательного выпол-
нения. А еще пусть у нее будет многолетний 
опыт и ни капли выгорания. Идеал находится 
не всегда, и четыре года начальной школы 
превращаются уже в персональный ад для 
педагога. А самое интересное, что под раз-
дачу попадают как раз те учителя, которые 
готовы учить всех детей, которые пришли. 
Которые всегда идут навстречу родителям. 
И очень любят детей.

В Сети расходится цитата, которую при-
писывают Альберту Эйнштейну (хотя вряд ли 
он действительно ее автор): «Каждый человек 
— гений. Но если вы будете судить о рыбе 
по ее способности лазать по деревьям, она 
всю свою жизнь будет считать себя глупой». 
Об этом должен помнить любой учитель и 
каждый родитель.

Алена ГОРДЕЕВА.

МОСКОВИЯ

Я ТЕБЯ ПОСАДИЛ, 
Я ТЕБЯ И СРУБЛЮ
Эксперт предостерег, 
что вырубка деревьев 
на дачном участке 
может дорого стоить

ЗА ЧТО ЕЩЕ МОГУТ 
ОШТРАФОВАТЬ ДАЧНИКОВ?

✔  Самозахват земельных участков — для 
физических лиц предусмотрен штраф в 
размере от 1% до 1,5% от кадастровой 
стоимости участка, но не менее 5 тысяч 
рублей. Если кадастровая стоимость не 
определена, штраф может достигать от 
5 до 10 тысяч рублей.

✔  Незаконное строительство на дачных 
участках, сюда же относятся нару-
шения правил застройки участка — 
штраф до пяти тысяч рублей. Кроме того, 
суд может обязать снести постройку.

✔  Мытье машины за забором — штраф 
5 тысяч рублей.

✔  Нарушение правил противопожарной 
безопасности (сжигание мусора ближе 
7,5 м к постройкам, установка манга-
ла ближе 5 метров) — штраф 5 тысяч 
рублей.

✔  За ненадлежащее содержание пло-
щадки для сбора ТКО штраф может до-
стигать 500 тыс. рублей, он налагается на 
СНТ, а его сумма делится на всех членов 
садового товарищества.

СТРИЧЬ 300 ЛЕТ НЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО
«МК» узнал секрет английского газона

В деревне Русавкино-Романово (го-
родской округ Балашиха) жители 
сами смастерили себе автобусную 
остановку. На перекрестке Березо-
вой аллеи и 1-го Граничного проезда 
стоял лишь дорожный знак, а жите-
ли хотели остановку — чтобы и поси-
деть, и укрыться от непогоды. И, не 
дождавшись помощи от властей, они 
засучили рукава сами. Что из этого 
получилось — в материале «МК».

Местный мастер по дереву Олег Гера-
симов закинул в деревенский чат эту идею 
еще несколько месяцев назад. Почему бы 
не соорудить легкое укрытие для тех, кто 
ждет транспорт? В жару там будет тень, а в 
снегопад и дождь будет где укрыться. Народ 
эту идею поддержал и начал помогать — кто 
материалами, кто своими руками.

В общем, все вместе жители сдела-
ли себе не просто остановку, а настоящую 
фотозону.

— Докупать пришлось только краску, а 
так отовсюду несли все, что было в хозяйстве: 
паллеты, остатки профлиста, шурупы, доски 
и даже вагонку, — рассказывает Олег.

Назвали остановку символично — «Пере-
кресток желаний». Действительно: желания 
исполняются тогда, когда сильные намерения 
активных людей встречаются вместе. По при-
знанию мастера, нехватка остановочного па-
вильона чувствовалась довольно остро. Олег 
говорит, что сам пользуется общественным 

транспортом и не раз видел, как пожилые 
люди и родители с детьми при любой погоде 
стоят в ожидании транспорта.

— Многие пенсионеры, как жители, так и 
приезжающие на полдня на дачу, вынуждены 
были стоять ждать маршрутку, — говорит Ге-
расимов. — Люди были вынуждены сидеть на 
бетонной плите. Это и подвигло сделать — не 
для добрых слов в свою сторону, а для общего 
блага. У нас очень хорошие люди в деревне, и 
многие вызвались помочь, кланяюсь им!

Но без приключений и сложностей все 
равно не обошлось. Везти остановку, которую 
плотник мастерил у себя на участке, пришлось 
на «Газели», поначалу она не залезала в кузов. 
Пришлось спилить каркас под тент и ставить 
павильон стоя.

После установки жители деревни решили 
устроить субботник и убрали всю территорию 
вокруг от мусора. Вывезли порядка 10 мешков 
различных отходов.

Светлана РЕПИНА.

МЕЧТЫ 
СБЫВАЮТСЯ
Балашихинцы сделали 
автобусную остановку 
своими руками

ГОРЯЩИЕ ТОРФЯНИКИ 
БУДУТ ТУШИТЬ ИЗНУТРИ
Устройство для борьбы с бедствием, 

от которого периодически страдает 
весь столичный регион, разработали 
специалисты Московского института 
теплотехники. Ученые института скон-
струировали приспособление, с помо-
щью которого можно эффективно тушить 
торфяные пожары.

Принцип действия устройства — клас-
сический, а именно пропитывание горя-
щего торфа огнетушащей жидкостью. 
Оригинальность — в исполнении и до-
стигаемом эффекте.

Главная часть устройства для тушения 
торфяных пожаров — модифицирован-
ный брандспойт. Он представляет собой 
телескопический ствол с перфориро-
ванной трубкой, снабженный буровой 
насадкой. На полой рукоятке телеско-
пического брандспойта — штуцер для 
привинчивания пожарного рукава, через 
который подается жидкость.

Отверстия в трубке выполнены под 
острым, тупым и прямым углами к оси 
трубки для того, чтобы пожаротушащая 
жидкость выливалась в разных направ-
лениях.

Такой брандспойт ввинчивается в слой 
горящего торфа, буровая насадка при 
этом помогает преодолевать препят-
ствия (корни деревьев). Когда телескопи-
ческий ствол, раздвигаясь, погружается 
на нужную глубину, начинается подача 
жидкости.

Внутри трубки — термочувствительный 
элемент, с которого информация о внеш-
ней температуре передается на дисплей 
оператора. Определяя с его помощью 
температуру пласта в районе очага воз-
горания, пожарный узнает, когда следует 
прекратить подачу жидкости.

КОММУНАЛЬЩИКИ 
В ЗАРАЙСКЕ НАЧАЛИ 
ОБКЛЕИВАТЬ ГОРОД 

«УСПОКОИТЕЛЬНЫМИ» 
СТИКЕРАМИ

Оригинальный способ успокаивать 
недовольное население нашли комму-
нальщики в подмосковном Зарайске. На 
все городские элементы, требующие ре-
монта или замены, они клеят объявления 
с датой устранения поломок.

Как стало известно «МК», на игро-
вые элементы рабочие клеят стикеры 
с информацией о том, что вышедшие 
из строя элементы уже в работе и ско-
ро будут полностью функционировать. 
Сама формулировка призвана остано-
вить целый поток вопросов. «Все знают, 
что я поломался. Меня скоро починят» — 
гласит каждый стикер, и далее следует 
дата ремонта.

Эти стикеры должны поставить в рамки 
и самих коммунальщиков. Если они про-
срочат c ремонтом хотя бы на день, то 
люди им это сразу же припомнят и начнут 
строчить жалобы в другие инстанции.

В ПОДМОСКОВЬЕ СТАНУТ 
РАБОТАТЬ ТРИ РЕЧНЫХ 

МАРШРУТА
Сезон речного транспорта в Подмо-

сковье стартует 1 мая. Теплоходы будут 
курсировать на трех маршрутах: в Ко-
ломне, Серпухове и Лыткарине.

Как стало известно «МК», по Оке от при-
чала Бочманово в Коломне до причала 
Притыка пассажиры смогут добраться за 
1 час 40 минут. Протяженность маршрута 
составляет 24 километра. Лыткаринский 
причал в этом году будет перенесен на 
новое место — ниже стадиона «Полет». 
Сейчас специалисты как раз занимают-
ся обустройством подходов, сходов и 
площадки. С началом сезона от причала 
Лыткарино до причала Андреевское пе-
ревозку пассажиров будет осуществлять 
катер, рассчитанный на 10 человек. Ме-
нее чем за десять минут судно пройдет 
маршрут в 800 метров.

Ну и наконец проплыть от причала Сер-
пухов до причала Сады можно будет за 
40 минут на теплоходе вместимостью 
до 60 человек.

ЧТОБЫ НЕ УСТУПАТЬ 
ЛАВОЧКИ ПЬЯНИЦАМ, 

ЖИТЕЛИ ЛЮБЕРЕЦ 
ИХ СКЛАДЫВАЮТ

Закрывать на замок... скамейки у подъ-
ездов начали в подмосковных Люберцах. 
Так жильцы борются с пьяными компа-
ниями, которые шумят по ночам у них 
под окнами.

Как стало известно «МК», модифика-
цию складных лавочек, которые в на-
роде уже прозвали трансформерами, 
разработал местный пенсионер. При-
чем изобретать велосипед ему не при-
шлось. Достаточно было приспособить 
деревянные доски к металлоконструк-
циям. Знакомые в мастерской помогли 
воплотить идею в жизнь, и вдруг со всех 
сторон полетели заказы на изготовление 
«скамеек Обломова».

Самый большой спрос на складные 
лавочки в микрорайоне Красная Горка, 
где много маргиналов и очень шумные 
молодежные тусовки. Люди говорят, что 
самое неспокойное время для них — с 
вечера до 3 часов ночи. Причем нару-
шители тишины донимают жильцов по 
полгода: с мая по октябрь.

ПРОБЛЕМА

Жители 
деревни 
построили 
остановку 
своими 
руками.
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ДЕТИ ПОНЕДЕЛЬНИКА
Как престижные школы 

«бракуют» неидеальных учеников



Миф этот, как и миф о неземной красоте 
египетской царицы, очень распространен. 
Ему посвящены сотни произведений в ли-
тературе и на сцене, однако не сохранилось 
никаких достоверных изображений, которые 
бы точно, без идеализации, передавали ее 
реальный облик. 

Из досье МК: Профили на монетах по-
казывают женщину с волнистыми волосами, 
крупными глазами, выступающим подбород-
ком и носом с горбинкой (наследственные 
черты Птолемеев, черты, не складывающиеся 
сегодня в образ неземной красоты)… С другой 
стороны, известно, что Клеопатра отличалась 
мощным обаянием и отлично пользовалась 
этим для обольщения и вдобавок обладала 
чарующим голосом и блестящим, острым 
умом. Как пишет Плутарх, видевший портреты 
Клеопатры: «Красота этой женщины была не 
тою, что зовется несравненною и поражает с 
первого взгляда, зато обращение ее отлича-
лось неотразимою прелестью, и потому ее об-
лик, сочетавшийся с редкою убедительностью 
речей, с огромным обаянием, сквозившим в 
каждом слове, в каждом движении, накрепко 
врезался в душу»…

Но вернемся к истории балета. Балет 
Михаила Фокина о египетской царице су-
ществовал в двух вариантах. Один, который 
показывался в России, назвался «Египетские 
ночи», а другой, под названием «Клеопатра», 
потряс Европу.

Балет по древнеегипетским 
барельефам

Еще в 1901 году балет «Египетские ночи» 
готовил хореограф Лев Иванов, но неизвест-
но, вышел ли спектакль к публике. Эстафету 
подхватил знаменитый балетный реформатор 
эпохи Серебряного века Михаил Фокин. «Когда 
я ставил «Египетские ночи», я был душою в 
Древнем Египте. Я забегал в свободное вре-
мя в Эрмитаж, в чудный египетский отдел, 
который давно уже основательно изучил, я 
окружил себя книгами по Египту. Словом, я 
был влюблен в этот особый древний мир», — 
вспоминал хореограф.

Спектакль получился революционным 
по отношению к царившей тогда на балетной 
сцене эстетике Петипа. «Египетские ночи» — 
это нарушение всех традиций доброго старого 
времени. Это «переоценка ценностей», отри-
цание выворотности ног, классической техни-
ки, нарушение канона. Это эволюция, новое 
слово, интереснейшая по заданию экскурсия 
в область археологической иконографии и 
этнографической пляски», — писал известный 
критик Светлов.

Хотя были и скептики: «Фокин выдает 
кошмар двумерной пластики по барельеф-
ным образцам за подобие египетского пляса, 
смешивая при этом системы живописной и 
скульптурной техники определенного уровня 
развитием искусства танца, каким оно должно 
было быть в исторической действительности», 
— отвечал другой не менее известный критик 
Волынский. 

«В бытность мою в Берлине я ходил там в 
Египетский музей и видел гробницы фараонов 
и настенную живопись, где все фигуры изо-
бражены в профиль, потому что тогдашние 
художники не умели еще изображать людей 
иначе. Вот почему в «Дочери фараона» я и не 
подумал заставлять своих египтян танцевать, 
повернувшись в профиль к публике: ведь во 
времена фараонов, да и раньше, люди ходили 
совершенно так же, как ходим мы, и только 
невежды и глупцы способны заблуждаться на 
этот счет», — писал в свое время сам Мариус 
Петипа, полемизируя с эстетикой предше-
ственника Фокина по экспериментам с древ-
неегипетской пластикой Александра Горского, 
который, предвосхищая опыты Фокина, в той 
же манере переделал знаменитый балет Пе-
типа «Дочь фараона». 

Сюжет «Египетских ночей» трактовал 
новеллу Теофиля Готье так, как это и было 
принято в правилах драматургии конца XIX 
века. Тогда печальные финалы исключались. 
У Готье лишь в одном абзаце упоминается об 
Арсиное, дочери жреца Амофутиса, влюблен-
ной в героя новеллы Мьямуна. В сценарии 
Аренского—Иванова жрец храма покрови-
тельствовал герою Амуну (имена в балете по 
сравнению с новеллой Готье были несколько 
изменены) и его невесте Веронике, брошен-
ной из-за любви к Клеопатре. Он заменял яд 
снотворным, и, когда удалялся кортеж царицы 
Египта, юноша просыпался в объятиях своей 
подруги. 

В спектакле «Египетские ночи» партия 
Клеопатры была мимическая, существенного 
действия в балете она не имела. В партии еги-
петской царицы вышла не профессиональная 
танцовщица, а драматическая актриса, тогда 
еще выпускница театрального училища Ели-
завета Тиме.

Во время исполнения «Египетских ночей» 
произошел и несчастный случай. На одной из 
репетиций этого балета в феврале 1910 года 
Павел Гердт, исполнитель партии Марка Ан-
тония, и Самуил Андрианов выпали из запря-
женной колесницы. Гердт, только отметивший 
пятидесятую годовщину работы в Мариинском 
театре, пролежал в больнице целый месяц, 
Андрианов сломал правую руку и получил 
множество синяков. После этого случая Марк 
Антоний в «Египетских ночах» больше не вы-
езжал на сцену на колеснице, запряженной 
белыми лошадьми, а его вестник, вместо того 
чтобы появляться верхом на белой лошади, 

просто выходил из-за кулис. Использование 
на сцене Мариинского театра живых лошадей 
было вообще запрещено.

О том, как «декадентская 
мадонна» заставила 
Дягилева спасаться 
от черной пантеры

Но по-настоящему вошел в историю балет 
«Египетские ночи» после своего невероятного 
успеха в Париже во время гастролей дягилев-
ской антрепризы. Для парижской премьеры 
фокинские «Египетские ночи» переработали, 

да и назвали по-другому. «Клео-
патра» — такое имя теперь носил 
балет, показанный в столице Фран-
ции, когда в рамках дягилевских 
«Русских сезонов» знаменитый 
импресарио привез его в Париж 
впервые. Музыка Аренского по-
казалась Дягилеву монотонной, 
и он решил разнообразить ее от-
рывками из Глазунова, Римского-
Корсакова, Мусоргского, Та-
неева, Черепнина. Заменили 
и финал балета: теперь Амун, 
приняв настоящий яд, умирал, 
и над ним рыдала Таор. 

Но самое главное — Лев 
(Леон) Бакст создал для спек-
такля совершенно фантасти-
ческие декорации и подчер-
кнуто эротические костюмы. 
Художник не останавливал-
ся ни перед чем, пытаясь 
поразить искушенную па-
рижскую публику блеском 
драгоценностей и тканей, 
оригинальностью грима 
артистов, смелыми, яркими 
декорациями.

«Когда занавес от-
крылся, публику потрясло зрелище новых 
декораций египетской сцены: выдержанные 
в оранжево-ржавых тонах, они были словно 
залиты горячим солнцем Африки. Фон, обра-
зованный высокими колоннами в египетском 
стиле и огромными статуями фараонов под 
голубым небом, был великолепен», — свиде-
тельствует участница премьерных показов в 
Париже Бронислава Нижинская, сестра Вац-
лава Нижинского, исполнившего в балете роль 
раба Клеопатры.

Несмотря на участие в преображенной 
«Клеопатре» Нижинского, а также Анны Пав-
ловой, в роли Клеопатры (отнюдь не самой 
центральной в прежнем балете «Египетские 
ночи») всех затмила на этих гастролях не 
профессиональная танцовщица, а артистка-
любительница Ида Рубинштейн. 

Ида Рубинштейн необыкновенно ко-
лоритная фигура той эпохи. Ее называли 
«декадентской мадонной», и она позволяла 
себе такие эскапады, которым позавидуют и 
сегодняшние любители эпатажа. В своем па-
рижском особняке, например, она принимала 
гостей полностью обнаженная с поводком в 
руках, за который ее тащила пантера. Бакст 
однажды описал в одном из своих интер-
вью визит Дягилева к ней: «На Дягилеве был 
сюртук, сразу не понравившийся недавно 
проснувшейся пантере. Она прыгнула в на-
правлении Дягилева, и он тотчас, крича от 
ужаса, вскочил на стол, что в свою очередь 
напугало животное <…>. Ида думала, что 
умрет со смеху, пока, ухватив зверя за за-
гривок, загоняла его в соседнюю комнату. 
Дягилев был спасен».

Единственная наследница чрезвычайно 
богатой семьи промышленников, экстрава-
гантная миллионерша еще до встречи с Дя-
гилевым решила вложить все свое 
колоссальное состояние в ар-
тистическую карьеру. Фо-
кин был нанят ее учи-
телем хореографии, 
Бакст разрабаты-
вал ей костюмы, 
а она придумы-
вала спектак-
ли. Балериной 
она не была, 
зато обладала 
чрезвычайно 
выразитель-
ной пластикой. 
В будущем ее 
облик буду т 

воспроизводить в своих картинах модные 
художники и скульпторы той эпохи. 

Благодаря своим немалым средствам 
дочь банкира-еврея выбрала для постановки 
находящуюся тогда на пике моды «Саломею» 
Оскара Уайльда и Всеволода Мейерхольда в 
качестве режиссера. Незадолго до премье-
ры Святейший синод запретил показ, назвав 
готовящийся спектакль антицерковным. И 
тогда Рубинштейн решила представить зри-
телям только входивший в спектакль «Танец 
семи покрывал». Что и сделала в конце того 
же 1908 года, через несколько месяцев после 
премьеры «Египетских ночей» (в которых, на-
помним, она не участвовала) в Большом зале 
консерватории. Под конец «Танца семи покры-
вал», поставленного для нее балетмейстером-
реформатором Михаилом Фокиным на музыку 
Глазунова, она предстала перед публикой 
совершенно обнаженной. 

При этом скандал произошел не столько 
из-за стриптиза, устроенного экстравагантной 
миллионершей, сколько из-за изображения на 
сцене библейского сюжета. Прибывшая по-
лиция «арестовала» изготовленную из папье-
маше голову Иоанна Крестителя, которую 
Рубинштейн держала в руках во время своего 
танца с элементами стриптиза. Добившись 
скандального успеха, она отправилась в 
Париж, но там патриархально настроен-
ные еврейские родственники артистки, 
возмущенные ее скандальными выход-
ками и в надежде присвоить себе ее со-
стояние, упрятали эксцентричную даму 
в сумасшедший дом, откуда ей вскоре 
все же удалось выйти. 

Этот-то «Танец семи покрывал», с 
таким трудом пробивавшийся на сцену, 
как и сам костюм, разработанный Львом 
Бакстом, и вошел потом в измененном 
виде в фокинский балет «Клеопатра» и 
свел с ума половину Парижа. 

Вот как описывает это явление 
Рубинштейн народу в своих мемуарах 
Бронислава Нижинская: «Появление 
Клеопатры в храме было очень эффектно и 
театрально. Свиту ее возглавлял Верховный 
жрец — Булгаков. Восемь огромных черных 
рабов вносили носилки, на которых стояло 
нечто, напоминающее саркофаг. Занавеси 
на обеих сторонах саркофага были открыты, 
и виднелась похожая на мумию фигура Клео-
патры — Иды Рубинштейн. Клеопатру снимали 
с носилок, и девушки-рабыни, развернув дра-
гоценные разноцветные покрывала, в которые 
было завернуто ее тело, расстилали их по сце-
не. Цвета покрывал гармонировали с цветами 
декораций. В конце концов среди покрывал 
появлялась высокая полуобнаженная фигура 
Клеопатры. Ида Рубинштейн обладала весьма 
необычной красотой; она была очень худа, кон-
туры ее рук и ног казались выгравированными 
резцом. Во взгляде серых удлиненных гримом 
глаз было что-то змеиное. Тело Рубинштейн, ее 
лицо и руки покрывал бирюзово-зеленый грим, 
подчеркивающий декоративность внешности 
артистки. Вся манера двигаться, все жесты 
были совершенно оригинальны и соответ-
ствовали именно ее фигуре. Можно сказать, 
что в Клеопатре Ида Рубинштейн создала 
собственный стиль движения».

Какие исторические 
ошибки допущены 
в голливудском фильме 
с Элизабет Тейлор 
и балете «Клеопатра» 

Обращаются к сюжету о египетской ца-
рице и на современной балетной сцене. Так, 
совсем недавно на сцене Кремлевского двор-

ца труппа «Кремлевский балет» пока-
зала свою версию «Клеопатры». 

Причем спектакль под таким 
названием уже появлялся 

в афише «Кремлевского 
балета» в хореографии 

Патрика де Бана, но 
тогда он был по-
священ Иде Ру-
бинштейн, в роли 
которой выходи-
ла Илзе Лиепа. В 
новом же балете 
на музыку Вла-
димира Качесова 

хореограф Андрей 
Петров обратился 

к исторической Клеопатре. Это один из по-
следних балетов основателя кремлевской 
труппы, скоропостижно скончавшегося весной 
прошлого года. Подготовка к премьере нача-
лась еще при его жизни, но основная работа 
продолжилась уже после ухода хореографа его 
ассистентами — педагогами «Кремлевского 
балета» Валерием Рыжовым и Александрой 
Тимофеевой. 

Одним из основных достоинств спектакля 
является его лихо закрученный сюжет, кото-
рый опирается на знаменитый оскаронос-
ный голливудский блокбастер американского 
режиссера Джозефа Манкевича 1963 года с 
Элизабет Тейлор в главной роли. 

Кстати, сходство фокинского балета 
«Египетские ночи» с кинематографом тоже 
не укрылось от глаз современников. Так, в 
воспоминаниях Шидловского мы читаем: «В 
то время как Дягилев повез «Египетские ночи» 
в Париж, в Петербурге в Колизеуме показы-
вали в кинематографе сцены под названием 
«Клеопатра». Компания балетных артистов 
отправилась посмотреть, и каково было всеоб-
щее удивление, когда они увидели всё то, что 
Фокин дал в «Египетских ночах». Весь сюжет, 
все действие до последней мелочи было за-
имствовано из кинематографа».

Фильм в жанре пеплум, по всей вероятно-
сти, тоже произвел на Петрова неизгладимое 
впечатление, потому что сюжет балета даже в 
мельчайших деталях и в той же последователь-
ности практически повторяет сюжет фильма 
Джозефа Манкевича. Это и демонстрация 
Цезарю отрубленной головы полководца Пом-
пея, которого предают египетские правители, 
в начале балета; и предстающая в следующей 
сцене перед ним из развертывающегося ковра 
сама Клеопатра, которую тайно доставляют 
Цезарю во дворец (как и в фильме, события 
у Петрова приукрашены, потому что Плутарх 
пишет, что доставлена Клеопатра была не в 
ковре, а в мешке для постели); и триумфальный 
въезд на повозке в виде золотой пирамиды 
в Рим со своим сыном от Цезаря Цезарио-
ном (здесь даже повозка художника Белова 
в общих чертах напоминает голливудскую, 
и намеренно допущена такая же ошибка, как 
и в фильме, ибо въезжала Клеопатра в Рим 
со своим вторым братом-мужем-фараоном 
Птолемеем XIV); и убийство Цезаря в Сенате; и 
история с женитьбой Марка Антония на сестре 
Октавиана Августа Октавии. Как и в фильме, 
в спектакле показаны роскошные пиры Клео-
патры и Марка Антония; и морское сражение 
(битва при Акциуме), в котором Октавиан раз-
бивает Антония. Так же, как в фильме, показана 
и смерть главных героев: Антоний пронзает 
себя мечом, а Клеопатра погибает от укуса 
змеи, в чем, кстати, сомневаются некоторые 
ученые. Лишь мистических обрядов и гаданий 
в храме Исиды нет в оскароносном фильме. 
Это целиком и полностью ноу-хау Петрова.

Споры были у постановщиков послед-
него балета Петрова по поводу финала. Сам 
Петров предполагал закончить балет на осно-
ве описания Плутарха, который ссылался на 
Олимпа, врача Клеопатры. Античный историк 
писал о том, что обнаружена была царица 
мертвой, в царском уборе, на золотом ложе. 
Так это изображено и в фильме с Элизабет 
Тейлор. На золотом троне в коронах египет-
ских царей в финале балета Петрова увидел 
Октавиан Клеопатру и ее мужа Марка Антония. 
Но, попробовав разные варианты (на прогоне 
для прессы был показан петровский финал), 
ассистенты хореографа остановились всё 
же на своем: «изумленному взору римского 
правителя предстают уходящие в вечность 
Антоний и Клеопатра — в облачении царей 
Египта».

Павел ЯЩЕНКОВ.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дневной доход торговой 
точки. 4. Продавец товара крупными партиями. 
10. Свидание, на которое спешит влюбленная 
парижанка. 11. Стол в мастерской, покрытый 
стружкой. 13. Жанр большинства произве-
дений Бажова. 14. Места в зале для особых 
зрителей. 15. Светлое будущее, обещанное 
КПСС. 16. Родосская статуя, «подпиравшая 
облака». 18. Запасной путь на случай ремонта 
дороги. 20. Небольшая корзинка ягодника. 22. 
Канадский полуостров с «собачьим названи-
ем». 23. Торговец, предлагающий пилюли и 
порошки. 24. Скачки, в которых участвуют ло-
шади разных возрастов и достоинств. 27. Фарс 
среди цирковых жанров. 30. Мистическая 
история о родовом проклятии. 32. «Позыв-
ной» домашнего питомца. 34. «Умелые руки» 
во Дворце творчества. 35. Миссия арбитров 
на футбольном поле. 36. Вонючая букашка 
на ягоде малины. 38. Заносчивая красотка в 
модном платье. 39. Цацка, перекочевавшая 
к Эллочке-людоедке от Остапа Бендера. 40. 
Залихватский завиток подписи директора. 
41. Бесцветность опостылевших будней. 42. 
Гормон, о котором все знает диабетик.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Сборка» журнала в 
редакции. 2. Царская воля, зачитываемая 
глашатаем. 3. Налоговый «справочник» со 
статьей про вычет. 5. Новогодний привет, 
упакованный в конверт. 6. Форма зеркальца 
под лицо красотки. 7. Тяжеловесный молот, 
пробивающий стену. 8. «Крупье», прини-
мающий ставки на бегах. 9. «Хрюкающий» 
гриб. 10. Пора страдания от свидания до 
свидания. 12. Испачканный углем работяга 
у паровозной топки. 17. Штатная единица в 
ведомстве кадровика. 19. Рыбак, рыбачащий 
в период нереста. 20. Судно, разрезающее 
«окоченевший» океан. 21. Вилы, с которыми 
ходят на рыбалку. 25. Плод, которому пред-
стоит стать курагой. 26. Подземный бар 
в программе винного тура. 27. Запасная 
емкость с бензином. 28. Постоялец, год не 
плативший за квартиру. 29. Краткое отсту-
пление в историю вопроса. 31. Пытка для 
неуча с вытягиванием билета. 33. Только 
одна видимая грань темы обсуждения. 34. 
«Кобура» для стрел в комплекте с луком. 37. 
Пенный напиток к соленой рыбке и чипсам. 
38. Немецкая «сеньора».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Растяпа. 4. Впадина. 10. Пуловер. 11. Артишок. 13. Бард. 14. Руно. 
15. Безветрие. 16. Ограда. 18. Пижама. 20. Базилик. 22. Камергер. 23. Старание. 24. 
Сквозняк. 27. Жестянка. 30. Ягненок. 32. Вертеп. 34. Бритье. 35. Аналитика. 36. Орех. 
38. Урюк. 39. Толстяк. 40. Бравада. 41. Неглиже. 42. Главарь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Разброд. 2. Труд. 3. Пломба. 5. Прицеп. 6. Двор. 7. Автобан. 8. Прови-
зор. 9. Наутилус. 10. Природа. 12. Кусачки. 17. Двоеборье. 19. Ингалятор. 20. Бегунья. 21. 
Классик. 25. Квартет. 26. Конфликт. 27. Женитьба. 28. Контора. 29. Автоген. 31. Пескарь. 
33. Пассаж. 34. Бахвал. 37. Холл. 38. Удав.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд.

т. 8(495)720-68-36

приглашаю

в организацию приглашается 
сотрудник контрольно- 
пропускного режима. Оформление 
по ТК. График работы 1\3 суток. 
З\п 28 000 руб. на испытательный 
срок. УЧО не требуется.
Опыт работы от 1 года. 
Контактый  тел:.+7 903-720-62-93 
(с 09.00 до 19.00)

сниму
❑ сниму квартиру. 

8-903-795-69-34, Любовь

С Победой с Мужем
Принцем Толей,

Благ, Здоровья! Творить,
КРАСОЙ СВЕТИТЬ ВЕК!

Толя муж, друзья с любовью

Королеве-Мамочке любимой
С ДНЁМ ДОЧЕРИ,

С Днём Творчества, Земли,
Принцесса Зина!

На радость

20242024

ПРЕСС-СЛУЖБА ГКД

Благодаря истории своей 
жизни Клеопатра была 
и остается одним из 
наиболее популярных 

античных персонажей в 
кинофильмах и литературных 
произведениях. О ней писали 
такие древние историки, как 
Плутарх, Светоний, Аппиан, 
Дион Кассий, Иосиф Флавий. 
К ней обращались в своих 
произведениях Шекспир, 
Корнель, Пушкин и Теофиль 
Готье, поэты русского Серебряного 
века: Валерий Брюсов, Александр 
Блок, Анна Ахматова… Широко 
востребована тема о царице 
Клеопатре и в балете. Самый 
известный из множества балетов 
на эту тему — Михаила Фокина, 
вышедший в Петербурге в 
1908 году под названием 
«Египетские ночи» по новелле 
«Ночь Клеопатры» Теофиля 
Готье на музыку А.С.Аренского. 
Он рассказывал о том, что за 
ночь, проведенную в постели 
с Клеопатрой, безумно в нее 
влюбленный мужчина должен 
был заплатить своей жизнью. 

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «ПАСХАЛЬНЫЙ ДАР»
29 и 30 апреля с 11.00 до 18.00
МОСКВА, Тверская площадь, у памятника Юрию Долго-
рукому, в павильоне на площадке «Московские сезоны». 
Культурную программу на площадке наполнят лекции, 
мастер-классы, уроки добра и, разумеется, льготная 
подписка на «МК». 
28 апреля — 12 мая (ежедневно) 
с 11.00 до 18.00
МОСКВА, м. «Кузьминки», площадь Славы, 
Волгоградский проспект, вл. 119А, в павильоне 
на площадке «Московские сезоны».

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
25 — 27апреля, 2, 3, 6, 7, 8, 13 мая с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 апреля с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
26 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское 
шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4г, у ТЦ «Марина»

27 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Зюзино», ул. Каховка, д. 21
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, у к/т «Восход»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «СуперЛента»
1 мая с 8.30 до 18.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
б-р Дмитрия Донского, д. 2а, у м-на «Пятерочка»
м. «Митино», Пятницкое ш., д. 27, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, 
корп. 2, около аптеки «Самсон-Фарма»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 апреля с 10.00 до 15.00
ВИДНОЕ, ул. Школьная, д. 22а, 
в фойе районного Центра культуры и досуга
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3, в фойе Дома культуры
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский пр-т, д. 7, 
в фойе Дома ученых
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир»
29 апреля с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в фойе ЦД «Победа»
КОЛОМНА, ул. Октябрьской Революции, д. 324, 
в фойе ДК «Тепловозостроитель»
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10, 
в фойе РДК «Звезда»
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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ПОДПИСКА

2024
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16
+

Подробности подписки на майские 
праздники смотри в «МК» за 24 апреля!

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80

ЦАРИЦА: 
КЛЕОПАТРА: 

О том, как танец, 
запрещенный Cвятейшим 

синодом, превратился 
в балет

Лев Бакст. Эскиз костюма 
Клеопатры для Иды Рубинштейн.

Сцена из балета «Клеопатра» 
(«Кремлевский балет»). 

МИФРЕАЛЬНОСТЬ И

Сцена из балета 
«Клеопатра» 

(«Кремлевский 
балет»). 

Ида Рубиншейн 
в роли Клеопатры

1909 г. 
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В отличие от московского «Динамо», где 
на встречу с журналистами по итогам сезо-
на пришло руководство клуба в полном 
составе в количестве шести человек, 
армейские боссы ограничились лишь 
двумя — президентом Игорем Ес-
мантовичем и спортивным дирек-
тором Денисом Денисовым. При 
этом большинство присутство-
вавших на пресс-конференции 
СМИ ожидали наконец-то воо-
чию увидеть в Москве нового 
рулевого армейцев Илью Во-
робьева, назначенного на эту 
должность 27 марта, но так и не 
представленного прессе.

Однако Ильи Петровича 
на пресс-конференции так и не 
оказалось. А президент ЦСКА и 
вовсе в начале разговора удивился 
такому факту, что журналисты уже 
знают, кого сделали главным тренером 
команды вместо Сергея Федорова. По-
сле того как коллеги заверили Есмантовича, 
что об официальном назначении Воробьева 
было объявлено уже почти как месяц назад, 
тот рассказал некоторые подробности со-
глашения с этим 49-летним экс-наставником 
«Магнитки».

«Контракт с Ильей Петровичем подписан 
на три года. Его кандидатура была согласова-
на и утверждена на Наблюдательном совете 
клуба. Этот специалист рассказал руковод-
ству ЦСКА, какие у него мысли и какой план 
развития команды на эти годы. Он был нами 
принят. Задача, поставленная перед ним, 
только одна — взять Кубок Гагарина. Дру-
гих целей у армейского клуба нет и не будет. 
ЦСКА — это особый клуб с особой историей. 
У нас не так много тренеров, которые могут 
работать в таких труднейших условиях. Илья 
Воробьев один из них».

На вопрос же, есть ли в контракте Во-
робьева пункт о досрочном расторжении до-
говора в случае невыполнения поставленной 
задачи, Есмантович ответил крайне уклон-
чиво: «В соглашении есть пункты, которые 
согласованы с Наблюдательным советом». 
Какие именно, руководитель ЦСКА так и не 
уточнил.

Игорь Вячеславович затем рассказал, что 
руководивший три года красно-синими Сер-
гей Федоров уходит 30 апреля по истечении 
контракта. При этом Есмантович заверил, что 
он будет обязательно награжден. И останется 
в Наблюдательном совете красно-синих, и 
здесь не нужно искать каких-либо черных 
сторон. Вместе с Федоровым покидают тре-
нерский штаб Игорь Кравчук, Равиль Якубов 
и Сергей Наумов. А вот Александр Попов в 

штабе красно-синих продолжит работать — он 
будет тренером по развитию игроков.

● ● ●
А теперь о главном.
Президент ЦСКА назвал имена тех игро-

ков, которые уже точно покинут армейский 
коллектив в это межсезонье.

«В команде точно не останутся: Сергей 
Плотников, Игорь Григоренко, Андрей Свет-
лаков, Антон Слепышев, Даррен Диц и Иван 
Федотов, который сегодня подписал новый 
контракт с «Филадельфией».

Что касается Слепышева и Дица, у ко-
торых еще действуют с нашим клубом со-
глашения, мы сейчас с их агентами работаем 
над тем, чтобы их обменять в другие клубы», 
— заявил Есмантович.

Президент ЦСКА отказался на пресс-
конференции признать, что заклю-

чение нового контракта с Иваном 
Федотовым, который год отслу-

жил на флоте и не имел игровой 
практики, — ошибка.

«Иван с удовольствием 
вернулся в команду, поста-
рался здесь перегрузиться, 
попробовал свои силы с 
точки зрения опыта, кото-
рый он приобрел в этой 
жизни. Не вышло. Поэтому 
я не назову это ошибкой. 
Парень честно отработал 
сезон, честно отслужил и 
закончил его. После окон-

чания плей-офф мы сели 
и поговорили с ним. Он 

объяснил, что в НХЛ у него 
могут быть другие финан-

совые возможности. Мы все 
спокойно решили и отпустили 

его в Северную Америку».
На вопрос, кто будет основ-

ным вратарем команды в следую-
щем сезоне, руководители ЦСКА пока 

не дали никакого ответа, сказав только, 
что ни Александра Самонова, ни Адама Рей-

деборна, с которым армейцы побеждали в 
Кубке Гагарина два года назад, в команде 
точно не будет.

«По Самонову — вопрос закрыт, у Рей-
деборна еще год действует соглашение со 
швейцарским «Берном», и он хочет отрабо-
тать его до конца. Над вратарской проблемой 
мы еще будем думать и ее решать вместе с 
Воробьевым и его новыми помощниками», 
— рассказал спортивный директор Денис 
Денисов.

● ● ●
И в конце еще раз «об очевидном». Топ-

менеджеры ЦСКА признали, прошедший се-
зон — неудачный.

«Мы понимали ситуацию, которую нужно 
исправлять. К сожалению, мы с тренерами не 
справились с этим. Не смогли найти какие-то 
рычаги для того, чтобы достичь результата. 
Мы все получили «по шапке», — признался 
президент армейцев.

На вопрос, каким будет клуб в следующем 
году, Есмантович ответил: «Мы, как всегда, 
настроены выиграть Кубок Гагарина. Цель, 
которую ставит перед нами председатель 
Наблюдательного совета Игорь Сечин, только 
одна — победа в каждом матче, чемпионство. 
После увольнений Игоря Никитина и Сергея 
Федорова — спокойно не будет. В ЦСКА с 
этим жестко».

Павел САВЧИК.

Последним 
столичным клубом 

КХЛ, организовавшим 
итоговую пресс-конференцию, 

стал ЦСКА. К встрече с 
журналистами в армейском 

руководстве подошли сухо и 
формально — так положено по 

регламенту лиги, иначе штраф. 
Рассказать о прошедшем сезоне 

пришли только президент 
красно-синих Игорь Есмантович 

и спортивный директор Денис 
Денисов, которые признали 
очевидное. Сезон для самого 

титулованного хоккейного 
клуба страны — провальный. 

И объявили, что начинают 
перестройку команды на 

будущий сезон.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 25.04.2024
1 USD — 92,5058; 
1 EURO — 98,9118.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Рене Зеллвегер (1969) — актриса и про-
дюсер, обладательница двух «Оскаров»
Елена Ильиных (1994) — российская 
фигуристка (танцы на льду), олимпийская 
чемпионка
Сергей Лисовский (1960) — государствен-
ный и партийный деятель, депутат Государ-
ственной думы Федерального собрания РФ
Андрей Максимов (1959) — журналист, 
радио- и телеведущий, писатель, сценарист, 
режиссер театра
Владислав Третьяк (1952) — хоккейный 
вратарь, трехкратный олимпийский чемпион, 

многократный чемпион мира и Европы, тре-
нер, президент Федерации хоккея России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 7…9°, 

днем 20…22°. Облачно с прояснениями. Крат-
ковременный дождь, по области местами. 
Ветер южный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 4.59, заход Солнца — 
19.56, долгота дня — 14.57. По данным ИЗ-
МИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 

ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день ДНК
День дочери
Всемирный день борьбы 
с малярией
Всемирный день пингвинов
День чувашского языка
1789 г. — в России учреждена медаль «За 
храбрость при взятии Очакова» 
1834 г. — основана метеорологическая служ-
ба России
1849 г. — император Николай I повелел на-
писать имена всех кавалеров ордена Геор-
гия на памятных досках Георгиевского зала 
Большого Кремлевского дворца
1879 г. — в 18.00 на мосту Александра II (Ли-
тейном) зажглись электрические фонари. 

Это был первый в мире постоянный мост, 
освещенный электричеством
1934 г. — Совнарком СССР принял поста-
новление о переводе Академии наук СССР 
из Ленинграда в Москву 

1944 г. — американский генерал Джордж 
Паттон заявил, что судьба Англии и США — 
«править миром»
2019 г. — прошли переговоры Владимира 
Путина с Ким Чен Ыном в Приморье

ГЛАВНАЯ ТЕМА

СКАНДАЛ
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— …А через несколько лет я сяду за 
мемуары.
— А «сяду» в каком смысле было?

Бывает, убиваешь таракана и понимаешь, 
что он, возможно, полз к своей семье. 
После таких мыслей обычно заказываешь 
дезинсекцию всей квартиры.

— Директор школы издал приказ: физру-
ку, трудовику и завхозу выдавать зарплату 

в разные дни.
— Ага, теперь они три дня будут бухать, уго-
щая друг друга!

Черный кот, перебежавший вам дорогу, озна-
чает, что животное куда-то торопится.

Помирает старый голубь.
Подзывает молодого и говорит ему:
— А тебе, сына, я завещаю памятник 
Герцену!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

24 апреля в полдень московский театр 
«Ленком Марка Захарова» отправил 
на Донбасс санитарную машину. «Мы 
объединились с одной организацией и 
теперь отправляем автомобиль. Погонит 
ее Андрей Леонов (сын культового актера 
Евгения Леонова. — И.В.) и подарит там 
нашим воинам», — раскрыл подробности 
директор театра Марк Варшавер.

«Мы одну машину раньше дарили — и 
отвозил ее тоже Андрюша», — напомнил в 
интервью «МК» Марк Борисович.

— Кому принадлежит инициати-
ва в очередной раз ощутимо помочь 
фронту?

— Мне и театру «Ленком». Я — это театр, 
именно так себя позиционирую… Андрей, 
кстати, с удовольствием отозвался, как и 
многие наши артисты, когда речь идет о 
помощи нашему родному Донбассу. Мы 
ведем большую работу в этом направлении 
— в госпитале им. Вишневского дали уже 
восемь спектаклей…

— Когда Андрей Евгеньевич вернется 
обратно? Сколько дней займет непро-
стая поездка?

— Пока точной даты возращения нет 
— сколько надо будет, столько и потратит 
времени, главное — отвезти, чтобы было 
все нормально.

Напомним, что в апреле 2023 года сын 
великого русского артиста Евгения Пав-
ловича Леонова передал армии собствен-
ный автомобиль. Москвичи, увидев тогда на 
Малой Дмитровке сияющий новой краской 
«Газ-66», решили, что его используют для 
спектакля или для съемок кино. Но маши-
ну загрузили гуманитаркой и отправили в 
сражающийся регион. 

Иван ВОЛОСЮК.

«ЛЕНКОМ» ПЕРЕДАЛ В ДНР 
САНИТАРНУЮ МАШИНУ ОТ ТЕАТРА
Марк ВАРШАВЕР: 
«Это помощь нашему 
родному Донбассу»

Эта история вообще не о том, права 
или не права Ульяна Баташова, 
получившая нейтральный 
статус для выступления на 
международных соревнованиях. 
Да, единственная из наших 
пятиборок. Да, как говорит, 
идя за мечтой: выступить на 
Олимпийских играх в Париже. 
Эта история о том, как, переживая 
сложную ситуацию, не броситься в 
крайности, находя виноватых. 

Ульяна Баташова — не новичок Олим-
пийских игр. В Токио-2020 спортсменка вы-
ступала, заняла там девятое место. Да, стала 
лучшей из наших пятиборок, Гульназ Губай-
дуллина, например, оказалась 31-й, получив 
дисквалификацию в конкуре. В наградном 
списке 29-летней Баташовой — два «серебра» 
чемпионата мира в команде и эстафете (2017, 
2021), шесть золотых медалей чемпионата 
России по современному пятиборью: в личном 
зачете (2018, 2020), в команде (2019, 2020), в 
эстафете (2013, 2020). 

Каждый лидер — и об этом мы говорим 
уже без конца — решает сам: согласен он или 
нет на условия МОК? Готов ли ехать в Париж 
(если отберется или уже отобрался), готов 
ли идти на Игры под тремя сомнительными 
буквами, делать вид, что все российское — не 
твое. Готов ли обходиться в Париже без по-
мощи привычных специалистов, готовиться 
за свой счет и так далее…

Желание выступать в столь спорном для 
многих, а для кого-то неприемлемом ней-
тральном статусе на Играх Ульяна объясняет 
так: в пятиборье после Олимпийских игр в 
Токио произошли серьезные изменения. И 
теперь не будет в нем конного спорта, а будет 
вместо него полоса препятствий. Но в Париже 
все еще пройдет по старым правилам — кони 
с наездниками не окажутся под запретом. 

Вот и рассказала Баташова, которая 
первый сезон выступает после рождения 
ребенка, что в выборе между завершением 
карьеры и попыткой реализации целей на 
Олимпийских играх победил Париж-2024. 
То есть последние Олимпийские игры для 
современного пятиборья в том виде, в каком 
его многие знают и любят. 

Раз победил Париж, спортсменка сдела-
ла следующий шаг: отправила заявку на по-
лучение нейтрального статуса. Имела право: 
и выбора, и на заявку. Дальше, по словам 
Баташовой, «кому-то это, видимо, не понрави-
лось». Спортсменка уточняет: все расходы она 

взяла на себя, сама оплачивает подготовку, 
что-то взяли на себя друзья и спонсоры. И 
вот она — цитата дня в «СЭ», разлетевшаяся 
мгновенно: «Федерация не то что не помогла, 
меня сразу уволили из сборной, но и к этому я 
была готова. Моя мечта дороже денег». 

Правда, уже на следующий день по-
следовало объяснение главного тренера 
сборной России по современному пятибо-
рью Андрея Макушина: спортсменку никто 
не увольнял, она входила и входит в состав 
сборной. Но ее ставку (то есть деньги) пере-
дали другой пятиборке. Какой именно — 
вообще не суть. А передали, потому что на 
соревнованиях сезона, где Ульяна выступала 
(зимнем турнире и Кубке Павла Леднёва), 
она была пятой. Со сборной командой не 
работала, потому что живет в Азербайджане 
(муж — один из тренеров сборной страны по 
триатлону). И вообще: в сборной команде 
больше 100 человек, это разные возрастные 
группы. А ставок на всех только 16: по восемь 
у мужчин и у женщин.

Все приведенные объяснения, что на-
зывается, имеют право на существование. О 

получении Баташовой нейтрального статуса, 
по словам тренера, федерация знала и при-
няла его: «Это ее осознанное решение, спор-
тсмены вправе сами решать свою судьбу».

Ульяна Баташова, получив нейтральный 
статус, может выступать на международных 
стартах. И уже выступает. Но пока вообще речь 
не об Олимпиаде, потому что для попадания в 
Париж нужно туда еще отобраться. Основной 
отбор с чемпионата Европы закончился в 
прошлом году, а на чемпионате мира, счита-
ют специалисты, возможность у спортсмен-
ки отобраться есть, но надо быть высоко в 
рейтинге. Остается же очень мало стартов, 
которые позволят попасть на Игры.

Сама Ульяна тоже говорит, что все шансы 
для отбора у нее пока остаются: будет, на-
пример, чемпионат мира, на котором можно 
попасть в тройку и получить прямую лицензию 
или набрать хорошие очки. Только что, 20 

апреля, Баташова заняла седьмое место на 
этапе Кубка мира по современному пятибо-
рью в Анкаре. 

«Моя мечта дороже денег», — звучит, 
конечно, красиво. И так по-олимпийски жиз-
неутверждающе. И вроде, раз Ульяна так 
решила, можно лишь пожелать ей удачи на 
пути к выбранной цели. Так в чем пробле-
ма? Почему спортсменка, судя по ее сло-
вам, обиделась на федерацию? И разве в 
сложившейся ситуации она вообще могла 
не взять все расходы на себя, опершись на 
друзей и спонсоров? Снятие со ставки после 
получения нейтрального статуса вообще от 
решения федерации не очень-то зависит, ведь 
согласно требованиям МОК нейтральные 
спортсмены вообще не должны получать 
государственного финансирования. Иначе 
они не могут являться нейтральными в 
глазах Олимпийского комитета.

Увы, но на этом придуманном для 
России и Белоруссии пути получившим 
статус важно соблюдать не только кри-
терии МОК из серии: не связан, не за-
мечен, не привлекался, не буду с фла-
гом, не буду с гимном, символикой, 
ничего никому не скажу о России в 
интервью и т.д. К критериям при-
лагаются еще и «Принципы участия 
отдельных нейтральных спортсме-
нов и их вспомогательного персо-

нала с российскими или белорусскими 
паспортами в Олимпиаде-2024». А там есть, 
например, такой пункт: «Индивидуальные 
нейтральные спортсмены не являются пред-
ставителями России и Белоруссии или любой 
другой организации из этих стран, включая 
национальные олимпийские комитеты и на-
циональные федерации». Можно ли это по-
нимать иначе, чем то, что и зарплату в сборной 
МОК для нейтральных спортсменов не считает 
возможной. Государство в подготовке участия 
принимать не должно. 

Но все же прецедент Баташовой — это 
вопрос для всех федераций, чьи спортсмены 
собираются на Олимпийские игры в нейтраль-
ном статусе. Их не так много, но они есть, 
те организации, в составе которых лидеры 
успешно проходят квалификационный от-
бор, например, федерации борьбы, дзюдо, 
тхэквондо, теннис. И лучше, наверное, все 
же объявить о том, что снятие со ставки воз-
можно (или необходимо, раз других путей 
МОК не оставляет), заранее. А не после огла-
шения чьего-то желания быть или не быть 
на Играх. 

Василиса БОНИНА.

Шесть основных игроков 
покидают клуб, контракт 
с новым наставником 
Ильей Воробьевым заключен 
на три года

Пятиборка 
Ульяна Баташова рассказала, 

что ее исключили 
из состава сборной, федерация 

опровергает

Вчера на супруга актрисы Яны Поплавской 
было совершено нападение. Некие ми-
гранты спровоцировали ДТП с участием 
машины, на которой ехал журналист. По-
сле того как он вышел из машины, полу-
чил удар в голову. О том, что произошло, 
а также о последствиях нападения «МК» 
поговорил с самой Поплавской. 

— Яна, в каком состоянии сейчас на-
ходится ваш муж?

— Он в больнице лежит под капельни-
цами. Доехал до дома в надежде, что все 
обойдется, но пришлось вызвать «скорую 
помощь», его увезли в больницу. Я, честно го-
воря, думала, что ему сделают КТ и отпустят, 
но врачи пока не разрешают уезжать, сколько 
он там пробудет, не говорят. Потому что у него 
сотрясение мозга и нарушена координация 
движений. Удар же пришелся в височную об-
ласть, а там ухо. В ухе есть отолиты, которые 
влияют на координацию. Он же не ожидал 
удара, да кто это ожидает? Люди въехали в 
заднюю часть автомобиля, Евгений вышел из 
машины, чтобы посмотреть, что произошло, 
и получил удар в голову. И все это произошло 
в центре, на улице Расковой! Ему не хватило 
полутора минут, чтобы доехать до ВГТРК и 
подменить свою коллегу. Это уже переходит 
все границы.

— Как дальше разворачивались 
события?

— Приехала полиция, Евгений написал 
заявление, описал всю ситуацию, в том числе 
и поведение нападавшего. Но после состав-
ления протокола полицейские просто уехали, 
оставив его с человеком, который только что 
напал. Они сказали: «Ждите ДПС». Это во-
обще как? После этого напавший продолжил 
рваться в машину к Жене. Я в этот момент 
как раз позвонила мужу, и он сказал мне: 
«Ломятся в машину. Хорошо, что я закрылся 
на центральный замок». И это притом что он 
уже был оглушен. Я слышала по телефону, как 
тот, кто ломится, кричит ему с использовани-
ем матерной лексики: «Ты быстро вышел из 
машины, я думал, что ты собираешься меня 
ударить, поэтому я тебя ударил первым». 
Он еще очень волновался, что Женя поедет 
в больницу. 

— Есть информация, что у мигрантов 
нашли еще и деньги...

— Да, полтора миллиона рублей, про-
исхождение которых они не смогли четко 
и внятно объяснить. Но вы же не переме-
щаетесь в машине просто так с такой суммой 
наличными?

— А почему нападавшего не 
задержали?

— Полиция сказала: «Ну, жив же»! То есть 
не застрелили, не зарезали. Вот если бы это 
были такие телесные повреждения или, не 
дай бог, что-то, о чем даже не хочется гово-
рить, тогда бы арестовали. И у меня теперь 
возник еще вопрос: куда сейчас денется этот 
нападавший? 

— На ваш взгляд, произошедшее слу-
чайность или это было сделано специаль-
но, например в связи с вашим именем? 

— Меня уже спрашивали об этом друзья, 
но я не истеричка, я взвешенный человек, и 
кричать о том, что меня преследуют, и раз-
дувать эту историю на каналах было бы глу-
по. У меня нет доказательств, это вопрос к 
правоохранительным органам. На данный 
момент я нахожусь внутри ситуации, а вы 
знаете, что даже хирурги не оперируют своих, 
потому что они находятся внутри ситуации. 
Я пытаюсь трезво смотреть на случившееся, 
понимаю, что возможен и такой вариант, но 
я его отметаю. Я хочу верить в то, что это 
случайность. Но самое ужасное, что эта слу-
чайность подтверждает то правило, что люди 
сейчас уже начинают бояться выпускать детей 
на улицу. Вы посмотрите, сколько информа-
ции о нападениях на русских детей. И это 
притом что я сама выросла в Черкесске, от-
туда все мои родственники, но там не было 
такого. Потому что в чужой монастырь ты не 
приходишь со своим уставом. И если одним 
ударом убивают награжденного парня, ко-
торый вернулся со СВО в отпуск... Это все 
звенья одной цепи. На мой взгляд, журнали-
сты должны бить в набат, чтобы их услышала 
власть. Так больше жить невозможно. А моя 
ситуация лишь подтверждает эту страшную 
систему: перед лицом опасности равны аб-
солютно все — известный ты человек или 
нет. Я стою в одном ряду с людьми, которые 
пострадали от подобных историй, связанных 
с мигрантами. Хотя мне кажется, что, если бы 
кто-то из чиновников во властных структурах 
попал в такую ситуацию, она бы стала тут же 
кардинально меняться. 

— Появилась информация, что право-
охранительные органы взяли на особый 
контроль произошедшее с Евгением...

— Понимаете, было бы хорошо, если бы 
они делали так не только в этой ситуации, а 
во всех, которые происходят. Это системная 
проблема, которую должны решать органы 
власти и правоохранительные органы, по-
тому что люди в противном случае начнут 
объединяться. Вот у меня какой выход или 
у тысяч других людей? Пойти получить раз-
решение на травмат? Я же вижу, что люди 
пишут в сетях...

— Насколько я знаю, у вас сегодня 9 
лет, как вы вместе с мужем. Наверное, 
планировали как-то отметить событие?

— Да, мы думали, что это будет празд-
ник. Мы договорились, что я приеду после 
работы, мы друг друга поздравим, и будет 
прекрасный, хороший день. Но только муж 
в больнице, а я сейчас поеду на работу. Вот 
такой праздник девятилетия нашей совмест-
ной жизни. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.
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Антон 
Слепышев.

Иван 
Федотов.

Илья 
Воробьев.

Ульяна 
Баташова.

Флаг нейтральных 
спортсменов.

«НУ, ЖИВ ЖЕ!»
Яна Поплавская 
рассказала о состоянии 
мужа, пострадавшего 
от мигранта
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Марк Варшавер 
и Андрей Леонов.
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